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ПРЕЗИДЕНТ 

 

"Открытый микрофон с Президентом" в Витебском государственном 

университете 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 2 сентября принял участие 

в мероприятии "Открытый микрофон с Президентом" со студентами вузов 

Витебской области. 

 Глава государства перед общением со студентами в Витебском 

государственном университете ознакомился с состоянием и перспективами 

развития вуза. 

Президент 

интересовался, насколько 

выполнен план набора, как 

студентов обеспечивают 

местами в общежитиях, по 

каким специальностям 

готовят в вузе. Например, 

здесь в сотрудничестве с 

Витебским медицинским 

университетом развивают такое востребованное современное направление, 

как IT-медицина. Есть и серьезные наработки в области биохимии, 

биотехнологий, экологии. 

Есть все возможности и для активной общественной жизни, занятий 

физкультурой и спортом. "Стадион - мечта", - сказала ректор Витебского 

госуниверситета Валентина Богатырева, поблагодарив Президента за 

поддержку. 

Обратил Глава государства внимание и на название некоторых 

факультетов вуза. Например, факультет гуманитаристики и языковых 

коммуникаций. Раньше он назывался просто филологический, но после 

появления нескольких новых специальностей название по совету ученых 

поменяли. "Мы иногда умничать начинаем на ровном месте. Лишь бы 

показаться модными, не ретроградами. Надо быть проще, чтобы нас люди 

понимали", - заметил Глава государства. 

Он в связи с этим обратил внимание, что в свое время после развала 

СССР некоторое время стеснялись произносить такие слова, как идеология 

или пропаганда. Но в них нет ничего плохого. "А что мы, не агитируем? Я 

вас постоянно агитирую к тому или другому", - отметил Александр 

Лукашенко. 

Валентина Богатырева подарила Президенту новый учебник 

"Современная политэкономия". 

"Какое место в этой современной политэкономии занимает 

марксистско-ленинская?" - поинтересовался Глава государства. 

"Первое и главное", - заявила ректор. 

"Что, вернулись обратно?" - спросил Александр Лукашенко. 



Валентина Богатырева пояснила, что она сама экономист по 

образованию, но те подходы, по которым на протяжении более двух десятков 

лет учат в вузах студентов, часто не работают. Ведь белорусская экономика - 

регулируемая в отличие от теории саморегулирующихся рынков. 

Александр Лукашенко в этой связи заметил, что и в других странах 

экономика тоже регулируется. Например, сейчас Камалу Харрис в США как 

раз критикуют за предложение регулировать цены. 

Поговорили и о подготовке психологов - насколько востребована эта 

профессия. "Нам надо серьезно посмотреть на эти специальности. Мы 

готовим (специалистов. - Прим.), а это штучные люди. Я всегда считал, что 

первый психолог - это руководитель", - добавил Глава государства. 

Развивается в вузе международная деятельность. Главу государства в 

частности приветствовали студенты из Китая, которые подарили ему 

специальную грамоту с каллиграфической надписью на китайском языке. В 

ней - пожелания здоровья, благополучия и процветания. 

А в фойе учебного корпуса Александр Лукашенко посмотрел 

выступление студенческого кукольного театра "Батлейка". Президенту это 

мини-представление понравилось, и он поручил подумать о том, чтобы 

подобным образом встречать гостей во Дворце Независимости. 

Глава государства также ознакомился с выставкой организации 

научной деятельности вузов Витебской области, где в том числе были 

представлены такие отрасли, как медицина, нефтехимическая и текстильная 

отрасли, ветеринария. 

Затем начался разговор со студентами вузов Витебской области в 

формате "открытого микрофона". 

"Сегодня у вашего университета день особенный. Не только потому 

что приехал Президент (хотя и это не часто бывает). Я, к сожалению, 

впервые в вашем вузе. Но, учитывая, что у нас полсотни вузов и других 

учебных заведений, их за президентскую жизнь не так просто объехать и 

посетить. Есть у нас и другой повод", - заметил Александр Лукашенко. 

Во-первых, напомнил Глава государства, на февральской встрече с 

ректорами он попросил спланировать посещение вузов как в столице, так и в 

регионах. "Во-вторых, назрела тема для серьезного разговора с вами - 

поколением, которому предстоит продолжить исторический путь Беларуси в 

меняющемся с бешеной скоростью мире, - заявил Президент. - Мир 

изменился, события происходят быстро, темп космический". 

"То, что на вчерашние инновации сегодня мы смотрим как на 

музейный экспонат, вы тоже почувствовали. Речь не только о науке, 

технологиях, реальном секторе экономики. Это касается и социальной сферы, 

и отношений между людьми. Но проблема не в скорости. А в том, что страны 

и народы втянуты в гонку за обладание технологиями. Ничего нового. Все 

вроде бы по-старому, с нюансами", - отметил Александр Лукашенко. 

"Нынешняя борьба за мировое технологическое лидерство, как и 

гонка вооружений во второй половине прошлого века, снова подвела, к 

сожалению, мир к краю пропасти. В той или иной части света уже искрит, 



где-то противостояние идет с оружием в руках. Очень жаль, что это совсем 

рядом с нами", - отметил Александр Лукашенко. 

По его словам, технологические монополисты в лице западных 

государств сделают все, чтобы не допустить трансфера знаний и технологий 

в развивающиеся государства. "Для коллективного Запада эти страны - 

поставщики рабочей силы и рынки сбыта. Что-то похожее на 

неоколониализм в чистом виде", - подчеркнул Президент. 

Александр Лукашенко констатировал, что многие часто восхищаются 

Соединенными Штатами Америки, и не просто так: многие технологии 

зарождались именно там. Однако есть небольшой нюанс. "Печатают деньги - 

они могут вкинуть в развитие любые деньги. Они достигли за счет этого 

определенных ресурсов. Они, как пылесос, со всего мира вытягивали лучшие 

умы, платили им хорошие деньги, и они развивали эти технологии", - 

пояснил Глава государства. 

По его словам, Соединенным Штатам даже удалось наклонить и 

унизить Германию с ее мощнейшей экономикой. "Уже предприятия, которые 

работали в Германии, пошли толпой в Соединенные Штаты Америки. 

Почему - потому что они создали там хорошие условия. И потому что они 

после Второй мировой войны стали во многом монополисты и мощным 

государством - за наш счет. За наш счет они производят почти треть 

мирового богатства. И пока доллар они монополизировали и печатают, до тех 

пор они будут передовыми", - подчеркнул Александр Лукашенко. 

Вместе с тем, заметил Президент, на геополитической арене 

появляются новые игроки (Китай, Индия и другие страны), которые достигли 

очень высокого уровня развития и не согласны с нынешним 

мироустройством. 

Глава государства напомнил, как создавалось ядерное оружие: к 

счастью, благодаря усилиям Советского Союза у Соединенных Штатов, 

несмотря на все попытки, не получилось стать монополистом в этой сфере. 

"А если бы этого не было? Если бы сегодня не было советского ядерного 

щита, который сконцентрирован в России, - нас бы не было. Сегодня они не 

знают, что с нами делать: попробуют пожестче обойтись - будет ответ 

ядерным ударом. А это погибнет вся планета. А погибать они больше не 

хотят, потому что у них сытая и хорошая жизнь - у тех, кто принимает эти 

решения", - убежден Александр Лукашенко. 

Глава государства обратил внимание, что введение незаконных 

санкций, различные рестрикции, расцвет шовинистических, 

националистических и других разрушительных идеологий на Западе - это 

звенья одной цепи. "Подчиненные единственной цели - всеми силами 

сохранить миропорядок, основанный на их правилах. Правилах, которые 

обеспечивают им сытую жизнь прежде всего за наш с вами счет и других 

развивающихся стран, - отметил Александр Лукашенко. - И нас втягивают в 

данное противостояние. Пока в сферах экономики, науки и технологий. Но 

цель - превратить Беларусь в еще одну горячую точку на карте мира". 



"Наша задача - в ускоренном формате провести новую научно-

техническую революцию, пока нас не втянули в это военное противостояние. 

Только в таких условиях появится шанс сохраниться как государство и не 

допустить большой войны на нашей земле. Это суровая правда жизни. Я 

хочу, чтобы вы понимали всю серьезность исторического момента. 

Поскольку завтра вам работать на производстве, идти в лаборатории, двигать 

вперед научную мысль. Мы рассчитываем на вас. Рассчитываем, что вы 

будете готовы приложить колоссальные усилия для достижения 

поставленной перед государством цели", - заявил белорусский лидер. 

Глава государства уверен, что в формате "открытого микрофона" он 

сможет вместе со студентами обсудить все интересующие проблемы и 

услышать от них свежие идеи и предложения, которые, возможно, 

пригодятся для развития страны. 

Президент также пояснил, почему он выбрал для первого посещения 

именно Витебский государственный университет имени П.М.Машерова. 

Просто, как оказалось, Глава государства еще ни разу здесь не был. "С 

другой стороны, я рад, что наша встреча проходит именно сейчас - в год 80-

летия освобождения Беларуси от немецко-фашистских захватчиков. У 

вашего вуза особое место в нашей исторической памяти", - заметил 

Александр Лукашенко. 

Три выпускника удостоены высокого звания Героя Советского Союза. 

Это Константин Абазовский, Михаил Высогорец и Петр Машеров, имя 

которого и носит университет. 

"Меня радует, что вы чтите память своих предшественников, 

сохраняете преемственность поколений, традиции. Очень хотелось бы, чтобы 

вы держали уровень лучших вузов страны, и не только страны, но и 

ближнего зарубежья. Потенциал у вас серьезный, и, думаю, вы можете 

значительно прибавить как в научно-образовательной деятельности, так и в 

воспитательной работе", - считает белорусский лидер. 

Президент также поздравил студентов, магистрантов и аспирантов с 

Днем знаний. Глава государства заметил, что буквально за день вся страна, 

да и сам Витебск пришли в движение. 

"Более миллиона школьников и порядка пятиста тысяч учащихся 

колледжей и студентов вузов приступят к занятиям. Фактически с 

сегодняшнего дня мы все начинаем жить по новому учебному календарю. 

Может, у студентов уже не так ярко чувствуется начало нового учебного года 

или, как вы говорите, учебного семестра. Но вы - люди взрослые, уверен, 

глядя на малышей с букетами цветов, каждый из вас с теплотой вспоминает и 

школьные дни", - сказал Александр Лукашенко. 

Он пожелал, чтобы этот учебный год был увлекательным, 

наполненным новыми открытиями, положительными эмоциями, радостью 

встреч с интересными людьми. "Напитывайтесь, как губка, знаниями, 

компетенциями, чтобы буквально через несколько лет стать 

профессионалами своего дела и занять достойное место в жизни", - призвал 

молодежь Президент. 



Предваряя сессию вопросов и ответов, Александр Лукашенко 

рассказал о нынешней ситуации в сфере образования. Глава государства 

подчеркнул, что все революции в системе уже закончены. За последние годы 

было опробовано много новаций, ведь приходилось заново выстраивать 

работу этой сферы после распада Советского Союза. 

"В моей жизни было много случаев, когда мне приходилось 

переделывать учебники. Не мне самому, а заставлять ученых людей: 

"Сделайте нормальный учебник". Учебник для меня - это икона. Учебник - 

это основа обучения. Там должна быть концентрация всех знаний по 

предмету. И мы много-много раз переделывали эти учебники. Я не скажу, 

что остаюсь довольным, уже к себе критически отношусь: может, я излишне 

требовательный к тем, кто пишет и создает эти учебники. Может, 

действительно он таким быть должен... Мне кажется, в те времена, когда я 

учился, учебники были проще и доступнее", - рассказал Александр 

Лукашенко. 

"Если учебник сложный и приходится по два раза тот или иной абзац 

прочитывать, это "убивает" обучающегося, отталкивает школьника от 

предмета. Поэтому надо просто понятным языком донести сложные знания - 

до школьника, до студента. А это самое тяжелое. Только уникальные люди 

могут это сделать. Я из этих позиций подхожу к формированию и созданию 

наших учебников и учебных пособий", - сказал Александр Лукашенко. 

В университете Главе государства подарили новый учебник по 

современной политэкономии. В этой связи он рассказал, как в Беларуси ранее 

формировались учебные программы по экономике: за основу брали западный 

подход, а ведь эти знания в страну просто "подбрасывали". "Если бы мы в 

Беларуси этим путем пошли (а многие страны пошли этим путем, которые не 

имеют такого огромного ресурсного потенциала), мы бы погибли, - заявил 

Президент. - Тогда я направил бывшего министра экономики ректором с 

одним заданием: нужно остановить этот процесс обвала в образовании, 

нужно учить наших людей тому, что нам нужно, и это будет правильно". 

Говоря об обстановке вокруг Беларуси, Александр Лукашенко еще раз 

обратил внимание, что в мире идет очень жестокая борьба за лидерство и 

обладание новейшими технологиями. Президент убежден, что США не 

выдержат эту войну, мир будет развиваться по своим законам и в итоге 

станет многополярным. "И они понимают: если появится многополярность - 

то все", - подчеркнул Глава государства. 

Эта борьба идет не только в медийном пространстве или экономике, 

но и на поле боя, заметил Александр Лукашенко. "Подобрались прямо к нам. 

Война в Украине - это тоже наша проблема. И никакая там уже не война 

между Россией и Украиной. Там война между Россией и теми государствами, 

которые России помогают (хоть немного, но помогают), и натовскими 

государствами как минимум. Поэтому нам надо немало сделать, чтобы эти 

страшные процессы остановить", - заявил Президент. 

Глава государства добавил, что за небольшой промежуток времени - 

может быть, лет пять - необходимо помочь молодежи взять страну в свои 



руки, чтобы она смогла вести ее дальше, создавая условия для хорошей 

жизни последующих поколений. 

Отвечая на вопросы во время мероприятия "Открытый микрофон с 

Президентом", Глава государства отметил, что именно нынешнему молодому 

поколению предстоит строить будущее страны. В этой связи Александр 

Лукашенко обратил внимание, что не стоит стремиться к обогащению любой 

ценой. "Вам придется жить в этом мире, вам его строить. Я всегда говорю с 

высоты своего опыта: лучше жить немножко беднее, чем воевать, как это 

происходит за пределами нашей страны", - подчеркнул он. 

Президент обратил внимание, что война идет не только там. Ведь и 

Беларуси приходится весьма непросто, против нее, можно сказать, развязана 

экономическая война. "Я просто пытаюсь как Главнокомандующий 

Вооруженными Силами уберечь вас, чтобы вы не почувствовали этого 

напряжения военного", - сказал Александр Лукашенко. Он подчеркнул, что 

страна продолжает развиваться в сложных условиях, в том числе в условиях 

незаконных варварских санкций. "И только благодаря тому, что мы на 

Востоке сумели выстроить наши отношения с Россией и Китаем, другими 

странами, с африканскими странами, нам удается балансировать", - обратил 

внимание Глава государства. Впрочем, заметил Президент, есть в Беларуси и 

те, кто жалуется на "бедную" жизнь, забывая, какой прогресс совершила 

страна за годы независимости, в том числе в плане роста благосостояния 

граждан. "Это хорошо, что вы требуете: "Давайте больше, больше". Но надо 

не забывать, что все это создается нашими с вами руками. Я один это не 

создаю. Это вы создаете, ваши родители. Будет больше отдача в экономике - 

поверьте, никто не разворует, это все будет ваше, наше совместное. Но для 

этого надо просто работать", - заверил Глава государства. 

Образно выражаясь, Президент напомнил молодежи: не в гаджетах 

растет картофель, обязательно нужно трудиться и быть осторожными, чтобы 

не допустить манипулирования. "Интернет - великое достояние человечества. 

Хотим или нет, от этого никуда не деться. Это величайшее достояние. Но, 

если ты взял телефон, сидишь там с утра до вечера, ты должен уметь этим 

пользоваться. Это очень серьезное оружие в руках тех, кто это оружие 

создавал и кто умеет им владеть. И как только это оружие выходит из 

повиновения тех, кто его держит в руках, будет как с Павлом Дуровым во 

Франции - быстро упекут и забудут про свободу слова и прочее. Это вы 

должны понимать и осознавать", - предупредил Александр Лукашенко. 

Все эти важные моменты нужно объяснять молодому поколению, 

убежден Президент. Но он предостерег от излишнего давления со стороны 

взрослых или навязывания своей точки зрения. "Они умные люди. Им надо 

сказать: это плюсы, это минусы, выбирайте. Им все равно в голову сейчас не 

вобьешь", - заметил Глава государства. По его словам, студенты - это лучшая 

наша молодежь, образованная, достаточно им сказать, а они пускай думают, 

принимают решения. 



Один из участников встречи спросил у Главы государства совет, куда 

лучше поступать - в региональный или столичный вуз и есть ли разница в 

уровнях преподавания. 

Александр Лукашенко отметил, что в регионах Беларуси созданы 

хорошие условия для жизни и развития, а уровень преподавания в 

региональных вузах по большому счету не отличается от столичных. 

Президент рассказал, что и сам обучался в региональном вузе. Из личного 

опыта знал, насколько тяжелый труд на селе и было сильное желание 

произвести позитивные для людей преобразования. "Искренне вам скажу (не 

потому что хочу вас сагитировать): мне так хотелось простым людям что-то 

сделать, - пояснил Президент. - У меня мать дояркой работала. Мне хотелось 

этим людям (работающим в сельском хозяйстве. - Прим.) сделать что-то 

доброе. Я понимал, что только в деревню должен поехать и им что-то 

сделать". Поэтому, как пояснил Глава государства, он в свое время просил 

после вуза направить его работать в какое-нибудь из наиболее отстающих 

хозяйств на его малой родине. "Я говорю: я туда поеду, я вам обещаю, что 

это будет лучшее хозяйство", - рассказал о событиях своего студенчества 

Александр Лукашенко. 

Впрочем, как отметил Президент, была у него и мысль поступить на 

факультет журналистики. "Будущая теща сказала: "Нет, пойдешь на истфак, 

ты историю знаешь". Теща - молодец. Если бы не теща… Это вторая мать", - 

отметил Глава государства. 

"Неважно, где ты будешь учиться. Программы, методички, прочее - 

практически одинаковые по той или иной специальности. Преподаватели 

разные, конечно, но я уверен, что в региональных вузах преподаватели не 

хуже, чем в минских вузах", - сказал Александр Лукашенко. Главное сейчас, 

по его словам, это желание освоить ту или иную специальность, стать 

настоящим профессионалом в своем деле. "У меня было жуткое желание 

помочь людям, изменить что-то, - сказал Президент. - Но только в пользу 

простых людей". 

"Если у тебя есть это желание - божественное желание, не просто "я 

сейчас закончу вуз, для себя чего-то сделаю и буду богатым" (это тоже 

неплохо, если для себя, для семьи что-то сделаешь). Главное, чтобы ты хотел 

людям принести пользу", - добавил Глава государства. 

"Не парься и не рвись в Минск, - посоветовал Александр Лукашенко. - 

В Минске тесно, ты чужой". По этому поводу Президент упомянул и свой 

личный опыт, когда он как человек, родившийся на селе, предпочитает жить 

не в столице, хотя все возможности для этого у него есть, а за городом. 

"Мой вам совет - не рвитесь (в Минск. - Прим.). Будет у вас желание, 

получите вы определенные знания - вас всегда заметят. Потому что у нас 

жуткий дефицит на таких толковых людей, которые хотят что-то сделать… 

Не говорю, для Родины, для страны - для людей, - заметил Глава государства. 

- Знания можно получить и в Белорусском госуниверситете, и в университете 

имени Машерова (Витебском госуниверситете. - Прим.) одинаковые. 



Преподаватели есть лучшие, худшие, но в среднем одинаковые везде. И даже 

в региональных вузах частенько бывают лучше". 

Участники мероприятия также поинтересовались у Главы 

государства, какой его самый любимый вуз в стране. "Это провокация, - с 

долей юмора ответил Президент. - Я даже в этом зале не могу сказать, что 

это университет имени Машерова, потому что здесь - представители разных 

вузов". Такой вопрос, по словам Александра Лукашенко, сродни тому, чтобы 

спросить у человека, имеющего несколько детей, какой из них самый 

любимый. "Вы все мои дети, - образно ответил на заданный вопрос 

Президент, на что собравшиеся отреагировали аплодисментами. - И вузы - 

это то, извините за нескромность, что, если не создано мной, то перелопачено 

несколько раз и воссоздано. Я вас всех люблю, всех уважаю". 

Президент назвал четыре главные опоры для молодых людей. 

"Спорт, иностранный язык, музыка и обязательно учеба. Вот 4 опоры 

для человека. Надо очень хорошо учиться. Я ориентировал своих детей. И 

обязательно труд и еще раз труд. Не зазнавайтесь нигде и никогда", - дал 

совет белорусский лидер. 

Александр Лукашенко особо подчеркнул важность спорта, а что 

касается иностранного языка, то сейчас очень востребован английский. "Мир 

настолько изменился - я по себе знаю и чувствую, что это надо", - отметил 

он. 

Важно и эстетическое воспитание, в частности музыка. "Я, например, 

преклоняюсь перед музыкантами", - сказал Президент. 

Александр Лукашенко в общении со студентами рассказал, что порой 

чувствует себя неудобно, когда слышит похвалы в свой адрес. 

"Надо спокойно воспринимать эту действительность. Пусть лучше 

обо мне хорошо скажут, когда я не буду Президентом. Это будет хорошо. А 

когда ты во власти, начинают тебя захваливать твои подчиненные - я 

неудобно себя чувствую, даже если понимаю, что этого заслуживаю", - 

сказал Глава государства. 

Он призвал аккуратно относиться к истории, потому что ее часто 

"делают" под тот момент, кода жили те или иные лидеры и руководители 

государств. "То, от чего я пытаюсь уберечь наше поколение. Особенно 

интеллигенцию. Поэтому я интеллигенцию никогда не захваливаю, не глажу, 

ни деньгами не прельщаю. Ни в коем случае", - отметил Глава государства. 

В ином разе, заметил Александр Лукашенко, новый Президент потом 

будет "на колено ломать интеллигенцию", чтобы они превозносили уже его 

период работы. 

Президент ответил на вопрос о своей рабочей тетради времен работы 

директором совхоза, которую недавно нашли и передали ему. 

"Я почувствовал, что это самый лучший подарок, который мне 

достался. Это рабочая тетрадь. Я вспомнил даже про нее", - сказал Глава 

государства. 



Александр Лукашенко отметил, что теперь уже, анализируя те записи, 

видит, что его волновали многие государственные вопросы: "Сколько мяса 

должен продать, сколько молока, а где мы чего не выполняем". 

Более того, участвуя в тех или иных крупных мероприятиях и 

совещаниях, будущий Глава государства в тетради помечал тезисы, на 

которые должен был сказать. Александр Лукашенко признался, что во 

многом это были "оппозиционные тезисы", в которых он жестко отстаивал 

свою позицию по тем или иным вопросам, порой наперекор какому-то 

устоявшемуся направлению. "То так, это так…" - сказал он. 

Александр Лукашенко на встрече в ВГУ рассказал, каким, по его 

мнению, должен быть идеальный студент. 

"Студент - это прежде всего знания. Во-вторых - воспитание", - заявил 

белорусский лидер. 

"Знания вы должны получить здесь. Надо в жизни делать все вовремя. 

Потому что время пройдет - у тебя появятся новые заботы, новые проблемы. 

Появится семья, детишки, и тебе учиться будет нужно, потому что всю жизнь 

нужно учиться, но времени уже будет меньше. И ты должен знать, что твоя 

земля здесь. Ты ее знаешь, ты ее понимаешь. Знания и любовь к своей 

земле", - дал совет Глава государства. 

Президенту был задан вопрос, как в современном мире в политике 

отличить правду от лжи. 

Александр Лукашенко констатировал, что в политике много лжи или 

как минимум определенного замалчивания. Однако белорусский лидер все 

же старается быть максимально искренним в своих высказываниях. "Я 

сторонник искренней политики. Извините за нескромность, но политиков 

практически нет таких", - подчеркнул он. 

Вместе с тем, он признал, что в определенных ситуациях те или иные 

искренне сказанные высказывания могут быть не на пользу. 

По словам Президента, отличить в политике правду от лжи, если 

глубоко не погружен в эти вопросы на высоком уровне, порой практически 

невозможно. "В политике иногда лучше ложь и правду не искать. Это иногда 

так переплетено", - заметил он. 

Александр Лукашенко рассказал, что самое сложное в президентской 

работе - это давление, связанное с необходимостью оправдать доверие 

людей. 

"Что самое сложное в президентской жизни? Самое сложное - это 

доверие. Люди тебе верят, доверяют, они за тобой идут. Это самое сложное, 

это самое трудное. Нет ничего сложнее обязанности перед людьми", - сказал 

Александр Лукашенко. 

Главу государства спросили, какой бы совет он дал молодежи, чтобы 

не попасться на провокацию. "Есть два правила. Во-первых, надо понимать 

ситуацию и предмет. Во-вторых, не надо торопиться. Терпение - это самое 

главное. Я не образец в этом плане. Я более эмоциональный: вперед, на 

баррикады, надо ввязаться в драку, а потом разберемся. Иногда так бывало. 



Но с возрастом я уже так: думаю, нет, надо переждать, надо посмотреть, 

потом будет видно", - сказал Александр Лукашенко. 

Он в этом плане заметил, что это свойственно для белорусской 

"памяркоўнасцi" вкупе с лучшими чертами характера еврейского народа. Как 

известно, по территории страны когда-то проходила черта еврейской 

оседлости. "И мы от них, как от умных людей и нации умной, много чего 

взяли", - заметил Президент. 

"Памяркоўнасць, не навредить - это не всегда плохо. Но иногда 

тормозит прогресс. Поэтому я иногда так рублю с плеча. Главное - терпение", 

- уверен белорусский лидер. 

Александр Лукашенко на собственном опыте рассказал, что если до 

конца не понимает что-то в той или иной ситуации, то не спешит с 

принятием решения. "Терпение. Даже если очень-очень сложно - терпение", - 

подчеркнул он. 

Президент в этом плане вспомнил протесты в 2020 году в Минске, 

когда на пике в них участвовало около 47 тыс. человек. "Я нигде об этом не 

говорил. Ситуация была серьезная", - отметил он. 

Тогда Главе государства предлагали разные варианты действий, в том 

числе призывали "показать им": "Да их вот, там, посмотрите, ходят… Они 

завтра…. Вот, ко Дворцу Независимости…" 

"Я говорю: спокойно. Я понимаю, что если они главный центр власти 

захватывают, - это уже сигнал всем, народу, что власть поменялась. Я это 

понимал. Но я чувствовал: спокойно, не надо торопиться. Вот они ходили-

ходили… Но когда мы их пугнули возле Дворца Независимости, они поняли, 

что тут шутки закончились - автоматы в руках. Но мы же ни в кого не 

стреляли. Выдержка, выдержка… До последнего. Если уже тебя начинают 

убивать, тогда надо отвечать", - рассказал белорусский лидер. 

То же самое касалось и принимаемых решений в период пандемии, 

когда Беларусь пошла по своему пути, не вводя локдаун и не раздавая 

"вертолетные деньги". "То, что такие, как мы, Беларусь, где зависимы и от 

ресурсов, сырья, от рынков, хотели просто развалить, разрушить и куда-то 

присоединить, - это факт", - уверен Глава государства. 

Александр Лукашенко напомнил, как своим решением запретил 

Минздраву закрывать организации и предприятия, потребовав в первую 

очередь заниматься своей главной обязанностью - лечить людей. "А 

университеты буду закрывать я или кто-то по моему поручению. Откровенно 

был такой жесткий в этом ключе разговор (с Министром здравоохранения. - 

Прим.). И все это проанализировав, переболев этим всем… Надо терпение, не 

надо здесь спешить. Единственная в мире страна - мы пошли своим путем. 

Ничего не закрывая, мы лечили людей, спасали. Я сам ходил по этим 

реанимациям. Где только я ни был. И вирус этот так называемый подхватил, 

переболел", - вспомнил Глава государства. 

Президент подчеркнул, что истинный корень болезни часто кроется 

именно в голове. "Болезнь - это не в сердце, не легкие, не печень. Они 

подвержены заболеванию. Вот здесь прежде всего болезнь - надо мозги 



лечить. Тогда меньше будем болеть. Терапия, педиатрия и прочее - это опыт, 

это знания. Вот чем традиционная китайская медицина сильна: не топор и 

скальпель, а именно психология, травы, еще что-то, питание, воздух, вода и 

так далее, о чем я вам говорил. Вот это важно. А остальные манипуляции, без 

которых, конечно, не обойтись, вот там врачи. Они чудеса сейчас научились 

творить - наши белорусские врачи", - сказал Александр Лукашенко. 

Возвращаясь к вопросу о том, как избежать провокаций, Глава 

государства подчеркнул: "Надо знать предмет и не надо торопиться. Не надо 

спешить. Мой вам совет. Никогда не спешите. Сожмите зубы и терпите, 

смотрите, пока вы не убедитесь в силу своего опыта и знаний, правильно вы 

решили поступить или нет". 

Отвечая на вопросы студентов, Александр Лукашенко обратил 

внимание, что обеспечение безопасности государства - одна из важнейших 

задач Президента и нарушать границу Беларуси он никому не позволит. 

"Вот там маленькая Беларусь"… Какая она маленькая? Это великая 

Беларусь, в которой живем мы, белорусский народ. Для меня он великий, я 

должен его защищать. Вы великие люди для меня, - заявил Александр 

Лукашенко. - Конечно, не дай бог на красную кнопку нажимать, но мы 

страна - мы больше не хотим под плеткой ходить, мы больше не хотим в 

лаптях ходить. Мы достаточно умные, наш народ талантливый. И самое 

главное - мы ведь ни у кого ничего не просим. Отстаньте от нас. Вот наша 

земля, мы хотим здесь жить". 

Во время общения с Александром Лукашенко, студенты подняли и 

вопрос о важности сохранения исторической памяти, подчеркнув, что 

необходимо бороться с возрождением пагубной фашистской идеологии. "Что 

мы можем сделать в нашей стране, какие проекты реализовать или 

мероприятия провести, чтобы не только не допустить повторения столь 

трагических событий, но и способствовать единению пострадавших в годы 

войны народов для одной общей цели - сохранения мира?" - спросили у 

Президента. 

"Без лишней скромности скажу: с тем, что делает Беларусь и 

белорусы, ни один народ с этим сравниться не может. По-моему, мы уже 

сделали столько, что кажется, и делать больше не надо. На нашем примере 

надо учиться, как быть приверженным этому, как это все ценить", - 

подчеркнул Александр Лукашенко. 

Глава государства напомнил, как в середине 1990-х в Беларуси 

собирались сносить памятники и переименовывать улицы, однако ему 

удалось остановить эти тенденции. 

"У нас учиться надо, как ценить свое прошлое. Мы должны этим 

путем идти. У нас всегда так бывает: а все хорошо, да все отлично, руки 

опустили, да не надо ничего делать - само придет. И мы опять или откатимся 

куда-то, или рухнем. Поэтому не надо это забывать. И я, бывая в Хатыни, на 

площади Победы, я всегда говорю людям: "Приходите к памятникам и 

приводите сюда своих детей". Как только забудем дорогу к памятникам, это 

все повторится", - обратил внимание Президент. 



Участники мероприятия спросили Главу государства, что, по его 

мнению, нужно сделать, чтобы повысить интерес молодежи к инженерному 

делу и сделать его таким же престижным, как IT-специальности. 

Александр Лукашенко ответил, что необходим комплекс мер, 

включающий в том числе достойную заработную плату и повышение 

авторитета инженеров в обществе. Например, "айтишниками" в той или иной 

степени сейчас могут себя назвать многие, потому что вся молодежь умеет 

пользоваться гаджетами, компьютерами. 

"Айтишники все, а инженеров мало, дефицит. Отсюда и 

престижность", - заметил Александр Лукашенко. 

"Для семьи это наиважнейшая специальность - инженер", - добавил 

Президент, пояснив, что люди, обладающие соответствующими знаниями и 

умениями, могут самостоятельно выполнять многие работы по дому. 

"Мы немножко отклонились в этом плане, дисбаланс у нас. Мы будем 

инженерные, рабочие специальности поднимать на самый высокий уровень. 

Потому что это государству надо, это стратегия, - подчеркнул Президент. - 

Если мы этим не будем заниматься сейчас, то завтра будет не до гаджетов. 

Все сегодня - от крестьян и от инженеров в сельском хозяйстве и 

промышленности". 

В ходе общения Глава государства рассказал, есть ли у него 

мобильный телефон: "Есть ли у меня мобильный телефон - нет и никогда не 

было. По многим причинам. Во-первых, мне это не нужно. Для того чтобы 

переговорить (я очень редко по мобильному телефону разговариваю), у меня 

есть Служба безопасности. У нее и правительственная связь, и телефоны все. 

Надо - они мне доложат, я переговорю. Дома у меня сидят тычат в эти 

телефоны. "Ну что там, - говорю, - пишут эти, те". Быстренько мне почитают 

и так далее. И второе - безопасность. Поэтому я телефоном не пользуюсь, и 

меня не тянет - потому что есть кому". 

Александр Лукашенко также рассказал о своем любимом блюде в 

студенческие годы: "Ничего удивительного. Молочный суп. Я очень много 

говорил об этом раньше. Сейчас я молочный суп практически не употребляю. 

Говорят, овощной надо есть". 

Он отметил, что так повелось еще от деревенской жизни, ведь в 

бедной семье самой доступной едой как раз был молочный суп с рисом. Еще 

Президент любит черный хлеб. 

Александр Лукашенко рассказал также о пользе своего фирменного 

салата "Молодость". 

Президент констатировал, что сейчас выбор разных блюд и продуктов 

питания огромный, но он больше всего любит все же то, к чему привык с 

юных лет. "У нас дома икру никто не ест", - привел он пример. 

"Если вы хотите здоровыми быть, а питание - это основное, - где вы 

родились, старайтесь это употреблять в пищу", - дал совет Александр 

Лукашенко. 

Во время разговора Глава государства подчеркнул, что для него 

состоявшееся мероприятие имело важное значение. "Для меня эта встреча 



очень важная. Я решил в этом году повстречаться с представителями, 

студентами наших вузов, чтобы им рассказать, чтобы в открытом разговоре 

они почувствовали, чем живет страна", - сказал Александр Лукашенко. 

Президент пояснил, что ему, как человеку, который обличен 

большими полномочиями и  принимает ключевые решения по развитию 

Беларуси, также было важно получить обратную связь от представителей 

студенчества, узнать, какие настроения, устремления у этой категории 

белорусского общества. " Я почувствовал, чем вы живете. А вы - будущее. 

Значит, я почувствовал будущее нашей страны", - отметил Глава государства. 

В завершение встречи Президенту от всей студенческой молодежи 

Витебской области передали в подарок шахматы из массива дуба ручной 

работы, которые символизируют историю Придвинья. Как было обещано, 

они займут свое место во Дворце Независимости, где также хранятся другие 

подарки, переданные Главе белорусского государства зарубежными 

лидерами, политическими и общественными деятелями, известными людьми, 

трудовыми коллективами предприятий и организаций страны.  
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Александр Лукашенко объявил Благодарность Президента труженикам 

АПК 

Благодарность Президента Беларуси за значительный вклад в 

развитие сельскохозяйственной отрасли, достижение высоких 

производственных показателей объявлена труженикам агропромышленного 

комплекса из различных регионов республики. Соответствующее 

распоряжение Глава государства Александр Лукашенко подписал 3 сентября. 

Так, Благодарности Президента удостоены труженики 

агропромышленного комплекса Минской области и труженики 

агропромышленного комплекса Смолевичского района. 

В числе награжденных также коллективы работников 

сельхозпредприятий "Агро-Колядичи" Пружанского района, "Шайтерово" 

Верхнедвинского района, "Тихиничи" Рогачевского района, "Сынковичи" 

Зельвенского района, "Восход" Минского района и "Совхоз "ДОБРОВОЛЕЦ" 

Кличевского района. 

Распоряжение № 157рп от 3 сентября 2024 г.  
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Соболезнование родным и близким легендарного борца и тренера 

Александра Медведя 

Президент Беларуси Александр Лукашенко направил соболезнование 

родным и близким заслуженного мастера спорта СССР, заслуженного 

тренера БССР и СССР, многократного чемпиона мира и Олимпийских игр 

Александра Медведя. 

"Примите искренние соболезнования в связи со смертью легенды 

мирового спорта Александра Васильевича Медведя. Ушел из жизни великий 

атлет, тренер, общественный деятель. Он трижды поднимался на высшую 

https://president.gov.by/ru/events/otkrytyj-mikrofon-s-prezidentom-v-vitebskom-gosudarstvennom-universitete
https://president.gov.by/ru/events/aleksandr-lukasenko-ob-avil-blagodarnost-prezidenta-truzenikam-apk


ступень олимпийского пьедестала, демонстрируя на ковре виртуозную 

технику и богатырскую мощь, был признан лучшим борцом вольного стиля в 

истории спорта", - говорится в соболезновании. 

Президент подчеркнул, что Александр Медведь всего себя посвятил 

служению родной Беларуси, внес неоценимый вклад в развитие 

национальной школы борьбы и олимпийского движения. 

"В памяти белорусского народа Александр Васильевич навсегда 

останется как воплощение силы, мудрости и патриотизма", - подчеркнул 

белорусский лидер.  
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Поздравление пловцу Егору Щелканову с завоеванием золотой медали 

на Паралимпийских играх в Париже 

Президент Беларуси Александр Лукашенко поздравил члена 

национальной команды по паралимпийским видам спорта Егора Щелканова с 

завоеванием золотой медали на Паралимпийских играх в Париже. 

"Проявив высокое спортивное мастерство и волю к победе, ты 

превзошел свой успех на Паралимпиаде 2021 года в Токио. Такой результат 

под силу только самым талантливым, целеустремленным и трудолюбивым", - 

говорится в поздравлении. 

Президент пожелал спортсмену крепкого здоровья, благополучия и 

новых больших побед. 
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Поздравление пловцу Игорю Бокому с мировым рекордом и пятью 

золотыми медалями на Паралимпиаде в Париже 

Президент Беларуси Александр Лукашенко поздравил члена 

национальной команды по паралимпийским видам спорта Игоря Бокого с 

мировым рекордом и пятью золотыми медалями на Паралимпиаде в Париже. 

"Дорогой Игорь! Гордимся твоими успехами. Ты добился 

выдающегося результата, завоевав на четырех паралимпиадах целую россыпь 

наград во имя родной Беларуси и во славу отечественного спорта. От всей 

души поздравляю тебя и твоих тренеров с мировым рекордом и пятью 

золотыми медалями в Париже", - говорится в поздравлении. 

Президент пожелал Игорю Бокому дальнейших успехов в спортивной 

судьбе.  
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Государственных наград и Благодарности Президента Беларуси 

удостоены работники АПК 

Государственных наград и Благодарности Президента Беларуси 

удостоены работники агропромышленного комплекса. Соответствующие 

Указ и распоряжение подписал 4 сентября Глава государства Александр 

Лукашенко. 
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За многолетний плодотворный труд, значительный личный вклад в развитие 

сельскохозяйственной отрасли, достижение высоких производственных 

показателей работникам АПК присвоены орден, медали и благодарности. 

Ордена Почета удостоен главный агроном ОАО "Агро-Кобринское" 

Иван Гусак, медали "За трудовые заслуги" - директор ОАО "Вознесенский" 

Жабинковского района Надежда Кондратюк, водитель автомобиля ОАО 

"Дворецкий" Лунинецкого района Владимир Киндрук, тракторист-машинист 

сельскохозяйственного производства ОАО "Жеребковичи" Ляховичского 

района Анатолий Петух. 

Почетное звание "Заслуженный работник сельского хозяйства 

Республики Беларусь" присвоено председателю сельскохозяйственного 

производственного кооператива "Доропеевичи" Василию Юхимуку. 

Благодарности Президента удостоены председатель 

сельскохозяйственного производственного кооператива "Федорский" 

Столинского района Николай Агафонов, руководитель отделения "Своды" 

ОАО "Остромечево" Брестского района Федор Вабищевич, тракторист-

машинист ОАО "Агро-Мотоль" Ивановского района Руслан Супрун и 

водитель автомобиля отделения "Рясна" ОАО "Беловежский" Каменецкого 

района Степан Царук. 

Указ № 349 ад 4 верасня 2024 г. 

Распараджэнне № 158рп ад 4 верасня 2024 г.  
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Подписан Указ о помиловании 30 осужденных за преступления 

протестной направленности 

Президентом Беларуси Александром Лукашенко помиловано 30 лиц, 

осужденных за преступления протестной направленности. Соответствующий 

Указ № 343 "О помиловании осужденных" подписан Главой государства. 

Данное решение - гуманный жест в отношении этих людей. Они 

получили шанс вернуться к нормальной жизни, к семье и работе. 

В числе помилованных 7 женщин и 23 мужчины. Большинство 

осужденных являются родителями несовершеннолетних и малолетних детей. 

Все представленные к помилованию лица изучались комиссией по 

возвращению беглых под руководством Генерального прокурора Андрея 

Шведа. 

Всеми этими лицами соблюдены обязательные условия помилования - 

они подали ходатайство о помиловании, признали вину, искренне раскаялись 

и дали обещание вести правопослушный образ жизни. 

Контроль за правопослушным поведением освобожденных обеспечит 

МВД.  
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Встреча с Чрезвычайным и Полномочным Послом Китая в Беларуси Се 

Сяоюном 

Президент Беларуси Александр Лукашенко 5 сентября встретился с 

Чрезвычайным и Полномочным Послом Китая в Беларуси Се Сяоюном, 

который завершает свою дипломатическую миссию в стране. 

"Мы очень серьезное внимание уделяли визиту вашего Премьер-

министра в Беларусь - Ли Цяна. Мы удовлетворены этим визитом. Очень 

много сейчас работаем в 

Правительстве над вопросами 

развития отношений по тем 

вопросам и проблемам, 

которые были обозначены во 

время визита Премьер-

министра КНР", - заявил 

Глава государства. 

Александр Лукашенко 

особо отметил, что Премьер 

Государственного совета КНР 

очень высоко оценил развитие парка "Великий камень", чему белорусская 

сторона также уделяет первостепенное значение. Постоянно растет 

количество резидентов парка, что говорит о большом интересе к нему 

китайских товаропроизводителей и не только. 

Президент также поблагодарил китайскую сторону за оказываемую 

техническую помощь. "Силами Китайской Народной Республики мы 

заканчиваем строительство двух социальных объектов, которые будут 

способствовать и укреплению здоровья нашего населения и будут 

имиджевыми. Это плавательный бассейн и стадион, который, я очень 

надеюсь, мы в основном закончим в этом году", - сказал он. 

По словам Александра Лукашенко, в Беларуси хотели бы достичь 

уровня сотрудничества с регионами Китая по аналогии с тем, как это 

происходит в межрегиональном взаимодействии с Россией. 

"Новая тема у нас появилась. Очень хорошо развивается с подачи Си 

Цзиньпина. Он когда-то на встрече обратил мое внимание на регионы 

Китайской Народной Республики. Потому что, говорит, у нас некоторые 

регионы - это больше, чем отдельные государства в мире. И по населению, и 

по ВВП. Триллионы долларов. Поэтому у нас началось такое серьезное 

сотрудничество с регионами КНР", - отметил Глава государства. 

"Мы также будем внимательно к этому относиться и развивать 

сотрудничество с регионами. Мы хотели бы, чтобы уровень этого 

сотрудничества был примерно таким, как у нас с регионами Российской 

Федерации. То есть опыт уже есть углубления и расширения этого 

сотрудничества", - добавил Александр Лукашенко. 

"Благодарю вас за ту колоссальную поддержку, которую вы оказали 

нам при вступлении в Шанхайскую организацию сотрудничества. За ту 

поддержку, которую вы оказываете нам по сотрудничеству со странами 



БРИКС. В ближайшее время в Казани состоится серьезное совещание стран 

БРИКС и партнеров, на котором мы также будем присутствовать", - сказал 

Глава государства. 

"Хочу Вас попросить, передайте моему другу, очень близкому моему 

другу, - Председателю КНР Си Цзиньпину самые добрые пожелания. 

Здоровья ему, долголетия. Особенно политического. Это человек, которого в 

Беларуси не только знают, но и любят. И я очень рад, что у нас установились 

такие добрые и теплые отношения", - сказал белорусский лидер. 

Он также отметил вклад посла в развитие двусторонних отношений. 

"Вы можете приезжать в Беларусь без всяких виз. Вы никогда не будете 

гостем. Приезжайте как в свою страну, мы с удовольствием будем Вас 

встречать. Спасибо Вам огромное за все то, что Вы сделали за время работы 

послом в Беларуси", - поблагодарил Александр Лукашенко. 

Президент подчеркнул, что за время работы в Беларуси Се Сяоюн 

явился образцом поведения посла в стране пребывания. "Я не мог с Вами не 

встретиться. Прежде всего хочу Вас поблагодарить за все то, что Вы сделали 

для нашей страны. Вы делали все для того, чтобы укрепить наши отношения 

с Китаем, хотя они и так были на очень высоком уровне, - сказал Глава 

государства. - Вы очень серьезно поработали вместе с нами, и мы подписали 

декларацию о всепогодном всестороннем стратегическом партнерстве 

Беларуси и Китайской Народной Республики. Это очень высокий, наверное, 

самый высокий, уровень отношений между государствами, с которыми 

Китайская Народная Республика имеет отношения". 

Что касается фундамента отношений, Александр Лукашенко отметил, 

что торговый оборот между Беларусью и Китаем составляет порядка $8 млрд. 

Таким образом Китай для Беларуси в торговле является вторым партнером 

после России. 

Се Сяоюн в свою очередь передал Главе белорусского государства 

сердечный привет от Председателя КНР Си Цзиньпина и также от Премьера 

Госсовета Ли Цяна. 

"Я проработал в Беларуси более 1400 дней, то есть 4 года. И я все это 

время ощущал глубокие и крепкие дружественные чувства белорусского 

народа ко мне и посольству Китая в Беларуси. Горжусь тем, что был 

направлен в качестве посла в дружественную Беларусь и стал свидетелем и 

участником исторического процесса развития китайско-белорусских 

отношений", - отметил Се Сяоюн. 

Посол также подчеркнул важность того, что китайско-белорусские 

отношения вышли на новую историческую высоту. 

Он обратил внимание, что за последние 4 года Александр Лукашенко 

и Си Цзиньпин четырежды провели встречи, наметили план и обозначили 

курс развития двусторонних отношений. 

Именно благодаря личной заботе и под стратегическим руководством 

Председателя КНР и Президента Беларуси китайско-белорусские отношения 

поддерживают хорошую динамику развития и достигли беспрецедентно 



высокого уровня - всепогодного и всестороннего стратегического 

партнерства.  
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РЕСПУБЛИКА БЕЛАРУСЬ 

 

День знаний в Университете гражданской защиты МЧС 

В Университете гражданской защиты МЧС состоялось торжественное 

построение, посвященное Дню знаний. В мероприятии принял участие 

заместитель министра по чрезвычайным ситуациям Сергей Саланович, 

который обратился к преподавателям, курсантам и ветеранам с 

поздравительной речью, 

подчеркнув важность этого дня 

для всех участников 

образовательного процесса.  

Церемония стала 

важным событием, 

символизирующим начало 

нового учебного года и нового 

этапа в жизни курсантов.  

Открывая мероприятие, 

Сергей Саланович подчеркнул значимость для курсантов формирования 

личности и мировоззрения, которые станут основой для успешной службы в 

рядах МЧС. «Каждый из вас сегодня стоит на пороге важного периода, где 

заложены основы будущего нашего спасательного дела и безопасности всей 

страны. Пусть выбранный вами путь станет дорогой к развитию и 

совершенствованию, откроет перед вами новые горизонты 

профессионального роста и становления», — сказал он.  

Заместитель министра выразил искреннюю признательность 

командному и преподавательскому составу университета за их 

профессионализм и преданность делу, подчеркнув, что именно благодаря их 

труду подрастающее поколение получает глубокие знания и воспитывается в 

духе патриотизма и гордости за Отечество. Он также отметил важность 

передачи опыта от ветеранов к молодежи, что играет ключевую роль в 

подготовке будущих специалистов.  

Начальник Университета гражданской защиты Иван Полевода, 

выступая на церемонии, напомнил, что этот год особенный для учебного 

заведения — 80 лет назад, 1 сентября 1944 года, после освобождения Минска 

от немецко-фашистских захватчиков, учебное заведение возобновило свою 

работу. «С того дня, ни на день ее не прекращало, подтверждая каждым 

своим действием главную миссию — быть надежной опорой ведомства в 

сфере подготовки кадров», — подчеркнул он.  

Также к курсантам с напутственными словами обратился профессор 

кафедры гражданской защиты университета МЧС Михаил Субботин, 

пожелав настойчиво овладевать знаниями, которые дают в университете, и 

быть готовыми в любой момент встать на защиту Родины. «Не будет 

гражданин достойный к отчизне холоден душой. А все мы сыны нашей 

Родины», — процитировал строчку из стихотворения Николая Некрасова 



«Поэт и гражданин» Субботин, призывая будущих офицеров быть готовыми 

стать на защиту своей страны в любой момент. 

Далее Сергей Саланович встретился с первокурсниками и провел для 

них первое занятие на тему: «Нам есть чем гордиться, нам есть что 

беречь!». 

В ходе урока он подчеркнул важность сохранения и приумножения 

достижений белорусского народа, особенно в Год качества и в год 80-летия 

освобождения Беларуси от немецко-фашистских захватчиков, отметив, что 

история страны полна примеров мужества и героизма, которыми можно и 

нужно гордиться.  

Заместитель министра также поделился с курсантами своими 

воспоминаниями о курсантских годах в Высшем пожарно-техническом 

училище МВД. Он рассказал, как важны дисциплина, целеустремленность и 

преданность своему делу для тех, кто выбрал путь служения Родине в рядах 

спасательных подразделений. «Каждый из вас, находясь на этом пути, 

несет большую ответственность за безопасность и будущее нашей 

страны», — отметил он.  

Первый урок, прошедший в рамках Дня знаний, стал важной частью 

воспитательного процесса, направленного на формирование у курсантов 

чувства патриотизма и ответственности за будущее Беларуси. 

Завершая встречу, Сергей Саланович пожелал первокурсникам 

успехов в учебе и напомнил о том, что каждый их шаг в обучении и службе 

— это вклад в будущее страны. «Помните, что ваш труд — это не только 

выполнение профессиональных обязанностей, но и вклад в безопасность и 

благополучие всей нашей Родины», — напутствовал он будущих спасателей. 
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Вадим Синявский принял участие в торжественной линейке ко Дню 

знаний в столичной школе 

Сегодня в столичной средней 

школе №143 имени М.О.Ауэзова с 

участием министра по чрезвычайным 

ситуациям Вадима Синявского прошло 

торжественное мероприятие, 

приуроченное ко Дню знаний.  

Данное учреждение образование 

более 20 лет тесно сотрудничает с 

Министерством по чрезвычайным 

ситуациям. В 2001 году здесь был открыт первый профильный класс при 

Университете гражданской защиты, а в январе 2023 года основан военно-

патриотический клуб «Зубр». 

Вадим Синявский поздравил первоклассников и их родителей:  

– Позвольте от всего сердца порадоваться вместе с вами и 

поздравить наших первоклашек с этим знаменательным первым Днём 

Знаний, который наверняка останется в их памяти на всю оставшуюся 

https://mchs.gov.by/glavnoe/460338/


жизнь. Впереди у них длинный путь становления с целью получения путевки 

во взрослую жизнь. Для нас, спасателей, очень важно, чтобы эта дорога 

была безопасной. 

Министр отметил роль учителей, как проводников для детей на 

трудном жизненном пути, и родителей, чья любовь и поддержка являются 

неотъемлемой частью формирования человека, настоящего гражданина 

Беларуси. 

Отдельно министр обратился к выпускникам:  

– Я хочу поздравить и напутствовать наших будущих выпускников, – 

сказал он. – Дорогие ребята, вы, безусловно, сделаете правильный выбор. Вы 

станете учителями, врачами, наверняка кто-то станет из вас белорусским 

спасателем. Абсолютно не важно, какую вы выберете профессию. Очень 

важно, чтобы вы были белорусами, патриотами, чтобы вы развивали 

экономику нашего государства, чтобы вы были преданы тем идеалам, 

которым мы все служим, во имя чего работаем. Будьте настоящими, 

будьте преданными своей земле, развивайте ее, гордитесь историческими 

подвигами наших предков, наших современников, тех людей, которые 

делают для Беларуси очень многое.   

Также он поблагодарил педагогический коллектив школы:  

– Очень непросто провести ребенка через эту долгую дорогу. И какая 

она будет, наверняка известно только Богу, но от вас зависит как достойно 

он ее пройдет!  

После чего Вадим Синявский вручил школе сертификат на развитие 

материально-технической базы, а именно на приобретение пяти 

четырехместных палаток. Затем участники мероприятия возложили цветы к 

памятнику воинам, погибшим в годы Великой Отечественной войны. 

Участникам торжественной линейки воспитанники военно-

патриотического клуба «Зубр» продемонстрировали свои навыки и умения в 

боевом развертывании от автомобиля быстрого реагирования, в сборке-

разборке АК-47, продемонстрировали приемы самообороны и тушения 

возгорания первичными  средствами пожаротушения, а также спасли 

пострадавшего из задымленного помещения.  

Кроме традиционных мероприятий, приуроченных ко Дню знаний, на 

территории школы развернулись интерактивные площадки для детей и 

взрослых. Каждый смог поближе познакомиться с профессией спасателя. 

Далее Вадим Синявский посетил первый урок для первоклассников, 

где вручил им книги о безопасности жизнедеятельности.   

Также в ходе мероприятия состоялся круглый стол с воспитанниками 

военно-патриотического клуба «Зубр», где обсудили вопросы 

взаимодействия школы с Министерством по чрезвычайным ситуациям  и 

развитие военно-патриотического направления в учебном заведении.   

Следует отметить, что участники встречи – активисты ВПК, и уже 

сегодня хотят связать свою жизнь со спасательным ведомством. Дети 

активно вовлечены в его деятельность, активно участвуют в мероприятиях 

под эгидой МЧС, неоднократно посещали Центр Безопасности и 



Университет гражданской защиты. Кому-то из ребят нравится пожарно-

спасательный спорт, кому-то –  продвижение культуры безопасности 

жизнедеятельности в массы, а кто-то хочет спасать людей в чрезвычайных 

ситуациях. К примеру, Алёна Макаревич хочет пойти по стопам старшего 

брата, который окончил УГЗ и сейчас служит в МЧС.  

Министр, пользуясь случаем, рассказал о выставке «Дети войны», 

размещенной на базе Образовательного центра безопасности в Минске, 

посвященной геноциду белорусского народа в годы Великой Отечественной 

войны, в открытии которой принял участие Генеральный прокурор 

Республики Беларусь Андрей Швед.  

В ходе диалога воспитанники клуба активно задавали вопросы 

министру, самые интересные из них с ответами публикуем 

– Как изменила работа в МЧС Ваш характер? 

– Характер должность не меняет. Самое главное – это воспитание, 

полученное от родителей, учителей в школе – именно здесь закладывается 

характер, а оттачивается уже при работе в коллективе, – ответил Вадим 

Синявский, а также рассказал о своем профессиональном пути и как он 

пришел к должности министра. 

– В наше время распространено использование ИИ, какой инновации, 

современных технологий в МЧС не хватает?  

– В "Музее огня" можно посмотреть образцы защиты пожарных 

прошлых лет, оборудование, которое тогда применялось. С тех пор 

спасательное ведомство стремительно развивалось и сейчас 

использует новые пожарные автоцистерны, производимые белорусскими 

предприятиями, разрабатываются новые ГНТП, внедряются современные 

технологии в средства защиты и аварийно-спасательное оборудование, 

применяемое современными спасателями. Отдельно министр рассказал о 

современных технологиях предотвращения чрезвычайных ситуаций и 

продвижения культуры безопасности среди населения: в этих сферах 

применяются инновации, включая ИИ.  

– Что отличает гражданского человека и офицера? 

– Главное, что должно объединять. А это то, что мы живем в одной 

стране, любим свою Родину, являемся патриотами, поддерживаем 

традиционные ценности, совершаем вклад в общее дело на благо Беларуси. 

Мы все разные, у каждого есть свое мнение, свои устремления, но главное, 

чтобы мы были едины.  

– С чего начинается рабочий день министра?  

– Он начинается и заканчивается приемом доклада от главного 

оперативного дежурного обо всех произошедших чрезвычайных ситуациях в 

стране и оперативной обстановке.  
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В День знаний столичные первоклассники посетили Образовательный 

центр безопасности МЧС  

В Образовательном центре безопасности жизнедеятельности МЧС 

состоялся День знаний, в рамках которого для юных школьников и их 

родителей были организованы 

занятия по безопасности. Особое 

внимание в этот день было уделено 

первоклассникам, для которых 2 

сентября стало началом 

увлекательного и важного пути в 

мир знаний.  

Работники центра 

подготовили для первоклассников 

специальные задания, в которых 

использовали образы героев мультфильма «Волшебная книга». Эти задания 

помогли детям в игровой форме изучить основные правила безопасности в 

быту. На интерактивных площадках школьники погружались в различные 

смоделированные чрезвычайные ситуации и учились правильно реагировать 

на них.  

«Для первоклассников этот день особенно важен — они впервые 

почувствовали себя настоящими учениками, и наша задача — помочь им 

начать этот путь с понимания важности безопасности», — подчеркнула 

начальник центра Елена Парчук. Ребята с увлечением выполняли задания, 

активно участвовали в интерактивных играх и получили массу 

положительных эмоций.  

По завершении занятий каждый участник получил памятные и 

полезные подарки, которые будут напоминать им о правилах безопасности и 

важности соблюдения этих правил в повседневной жизни.  

Работники центра также напомнили родителям о значимости 

формирования у детей культуры безопасности жизнедеятельности. «Мы 

верим, что знание правил безопасности, усвоенное с детства, станет 

важной основой для успешного и безопасного будущего наших детей», — 

отметила Парчук.  

День знаний в Образовательном центре безопасности МЧС стал не 

только праздником, но и важным шагом в обучении подрастающего 

поколения основам безопасного поведения, что особенно актуально в 

условиях современных вызовов.  
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Спортивный праздник ко Дню знаний прошел в лицее МЧС  

В Специализированном лицее при Университете гражданской 

защиты МЧС состоялся спортивный праздник, посвященный Дню знаний. В 

мероприятии принял участие первый заместитель министра по 

чрезвычайным ситуациям Александр Худолеев, который поддержал 
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участников соревнований и поздравил лицеистов с началом нового учебного 

года. 

Праздник, открывший дорогу новому учебному году, объединил 

юных лицеистов, работников Гомельского областного управления МЧС, а 

также слушателей филиала 

«Институт профессионального 

образования» Университета 

гражданской защиты. 

Соревнования проходили в 

дружественной и оживленной 

атмосфере, охватывая различные 

виды спорта — волейбол, 

настольный теннис, «веселый 

сумоист», «крепкий хват», 

силовое двоеборье, пионербол и 

комплексно-силовое упражнение «101». Вместе с первым заместителем 

министра к лицеистам приехал  4-кратный чемпион мира по спортивному 

самбо, четырёхкратный чемпион Европы и работник МЧС — Андрей 

Казусенок.    

Особый интерес вызвали товарищеские встречи по мини-футболу, в 

которых принял участие Александр Худолеев. «Занятие физической 

культурой и спортом играет важнейшую роль в нашей профессии. Это 

помогает не только поддерживать физическую форму, но и закаляет 

характер, что особенно важно для будущих спасателей», — 

подчеркнул Худолеев, обращаясь к участникам праздника.  

Самым захватывающим этапом мероприятия стала спортивная 

эстафета среди учащихся первого курса Лицея МЧС. Молодые лицеисты 

продемонстрировали отличную подготовку и волю к победе, что не оставило 

равнодушными ни участников, ни болельщиков.  

Завершился праздник торжественной церемонией награждения, на 

которой Александр Федорович поздравил всех участников с Днем знаний и 

пожелал им крепкого здоровья и успехов в освоении новой 

профессии. «Ваше стремление к знаниям и физической закалке — залог 

успеха на пути к профессиональному становлению», — отметил он, 

подчеркивая значимость таких мероприятий для формирования будущих 

специалистов.  

В завершение праздника лицеистам были вручены памятные подарки, 

предоставленные Министерством по чрезвычайным ситуациям и 

Белорусской федерацией по пожарно-спасательному спорту. Этот 

спортивный праздник не только ознаменовал начало нового учебного года, 

но и стал ярким примером единства и командного духа, которые так 

необходимы в профессии спасателя.  
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Вадим Синявский принял участие в заседании Совместной коллегии 

МЧС Беларуси, Казахстана и России 

04 сентября в Алматы (Республика Казахстан) белорусская делегация 

во главе с министром Вадимом Синявским приняла участие в одиннадцатом 

заседании Совместной коллегии МЧС Республики Беларусь, МЧС 

Республики Казахстан и МЧС России.  

Справочно: Коллегиальный орган спасательных ведомств Беларуси, 

Казахстана и России учрежден в целях координации совместной 

деятельности в области защиты населения и территорий от чрезвычайных 

ситуаций. Приоритетным 

направлением является 

укрепление потенциала 

реагирования и развитие 

межведомственного 

взаимодействия. Заседания 

Совместной коллегии 

проводятся ежегодно 

поочередно в каждой из трех 

стран.  

Открывая мероприятие, министр по чрезвычайным ситуациям 

Республики Казахстан генерал-майор Чингис Аринов отметил: «Заседание 

Совместной коллегии – это значимое событие, которое подчеркивает наше 

общее стремление к укреплению международного сотрудничества и 

повышению уровня безопасности в наших странах. В условиях современных 

вызовов и угроз, когда глобальная безопасность становится приоритетом 

для всех государств, подобные встречи играют решающую роль. Обмен 

опытом, разработка совместных Планов и координация усилий позволяют 

нам более эффективно реагировать на чрезвычайные ситуации и защищать 

жизни и благополучие наших граждан».  

На заседании подведены итоги работы Совместной коллегии за 2024 

год по направлениям совместной деятельности органов и подразделений по 

чрезвычайным ситуациям, относящихся к вопросам предупреждения и 

ликвидации чрезвычайных ситуаций, мониторинга и реагирования, развития 

научно-образовательного потенциала, повышения боеготовности и 

профессионального мастерства спасательных служб. Обсуждены вопросы 

надзора за соблюдением технических регламентов Евразийского 

экономического союза, развития беспилотной авиации и спорта в системе 

чрезвычайных ведомств.  

– Наше международное сотрудничество развивается и, что 

особенно важно, приносит свои реальные плоды. А постоянный диалог 

между ведомствами позволяет оперативно делиться опытом, – подчеркнул 

министр по чрезвычайным ситуациям Республики Беларусь Вадим 

Синявский. 



В ходе работы Совместной коллегии утверждена Дорожная карта по 

совершенствованию организации связи при совместном решении задач в 

ходе реагирования на трансграничные чрезвычайные ситуации.  

В завершение заседания руководители МЧС Республики Беларусь, 

МЧС Республики Казахстан и МЧС России утвердили план работы 

Совместной коллегии на 2025. Следующее заседание Совместной коллегии 

запланировано к проведению на территории Российской Федерации.  

«Каждый год мы наращиваем сотрудничество в области 

предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций. Требуют развития 

многие векторы сотрудничества: взаимная помощь при реагировании на 

чрезвычайные ситуации, разработка единых стандартов противопожарной 

безопасности, подготовка кадров, проведение совместных учений», - 

подытожил глава МЧС России Александр Куренков. 

mchs.gov.by 

  

https://mchs.gov.by/glavnoe/460586/


КАЗАХСТАН 

 

Состоялось пятнадцатое заседание Координационного совета по 

чрезвычайным ситуациям государств-членов Организации Договора о 

коллективной безопасности 

5 сентября 2024 года на 

учебно-тренировочном полигоне 

«Скальный город – Астана» МЧС 

РК, расположенном в урочище 

«Тамгалы Тас» Алматинской 

области, состоялось пятнадцатое 

заседание Координационного 

совета по чрезвычайным 

ситуациям государств-членов Организации Договора о коллективной 

безопасности. 

В работе Координационного совета приняли участие Генеральный 

секретарь ОДКБ  Тасмагамбетов И.Н.,  Министр по чрезвычайным ситуациям 

Республики Беларусь Синявский В.И., Министр по чрезвычайным ситуациям 

Республики Казахстан Аринова Ч.С., Министр чрезвычайных ситуаций 

Кыргызской Республики  Ажикеев Б.Э., Министр Российской Федерации по 

делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации 

последствий стихийных бедствий Куренков А.В., Председатель Комитета по 

чрезвычайным ситуациям и гражданской обороне при Правительстве 

Республики Таджикистан Назарзода Р.У. 

Заседание прошло под председательством Министра по 

чрезвычайным ситуациям Республики Казахстан Аринова Ч.С., который 

отметил важность совместных усилий в обеспечении безопасности в рамках 

региона и готовности к реагированию на чрезвычайные ситуации. 

В ходе заседания председатель КСЧС ОДКБ Аринов Ч.С. 

проинформировал присутствующих о проведенной за год работе по 

консолидации усилий компетентных органов государств-членов ОДКБ по 

формированию механизмов координации совместной деятельности, 

направленной на создание эффективной системы своевременного 

предупреждения и ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций. 

Ключевыми темами обсуждения стали перспективы дальнейшего 

сотрудничества с международными организациями, с целью использования 

их потенциала при оказании помощи пострадавшим в чрезвычайных 

ситуациях, итоги проведения специального учения «Скала-2024», 

утверждение плана мероприятий на 2025 год, вопросы активизации 

практического сотрудничества спасательных подразделений, направленного 

на повышение уровня подготовки к реагированию на чрезвычайные ситуации 

в зоне ответственности ОДКБ. 

С целью дальнейшего укрепления сотрудничества государств-членов 

ОДКБ в сфере гражданской защиты по итогам заседания подписан Протокол. 
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Информация касательно экипировки спасателей 

МЧС РК дает разъяснение по поводу публикации, вышедшей в 

телеграм-канале «Выход к правде» и издании «Улыс медиа», относительно 

экипировки спасателей Службы спасения города Алматы, которые не входят 

в структуру МЧС, так как находятся в ведении Акимата города Алматы. 

Соответственно они и ответственные за экипировку данной службы. 

На территории Республики Казахстан имеется 20 Оперативно-

спасательных отрядов, в том числе Республиканский оперативно-

спасательный отряд, расположенный в г.Алматы, подведомственных 

Министерству по чрезвычайным ситуациям. 

Спасатели ОСО выполняют спасательные операции особой сложности 

на суше, воде, под водой, высокогорьях и объектах повышенной опасности, 

оказывают помощь пострадавшему населению в результате стихийных 

бедствий. 

В соответствии с ведомственным приказом утверждена специальная 

форменная одежда спасательных подразделений органов гражданской 

защиты для спасателей ОСО, установлены образцы форменного 

обмундирования с указанием положенности и сроком носки. 

Между тем разъясняем, что касательно идентичности цвета формы 

спасателей, оранжевый цвет широко принят в международных стандартах и 

системах обозначения чрезвычайных ситуаций. И он является важным 

элементом формы, также символизирует специализацию и готовность 

спасателей к ЧС. Это упрощает взаимодействие и сотрудничество с 

международными организациями и спасательными службами при 

проведении совместных операций. Кроме того, помогает населению легко 

идентифицировать этих специалистов и обращаться за помощью в случае ЧС. 

www.gov.kz 

 

11-е заседание Совместной коллегии МЧС Республики Казахстан, 

Беларуси и Российской Федерации 

4 сентября 2024 года в г. Алматы состоялось 11-е заседание 

Совместной коллегии Министерства по чрезвычайным ситуациям 

Республики Казахстан, 

Министерства по чрезвычайным 

ситуациям Республики Беларуси 

и Министерства Российской 

Федерации по делам 

гражданской обороны, 

чрезвычайным ситуациям и 

ликвидации последствий 

стихийных бедствий. 

Открывая заседание 

Совместной коллегии министр по чрезвычайным ситуациям Республики 

Казахстан Чингис Аринов отметил, что это значимое событие, которое 

https://www.gov.kz/memleket/entities/emer/press/news/details/839507?lang=ru


подчеркивает наше общее стремление к укреплению международного 

сотрудничества и повышению уровня безопасности в наших странах. 

В условиях современных вызовов и угроз, когда глобальная 

безопасность становится приоритетом для всех государств, подобные 

встречи играют решающую роль. Обмен опытом, разработка совместных 

Планов и координация усилий позволяют нам более эффективно реагировать 

на чрезвычайные ситуации и защищать жизни и благополучие наших 

граждан. 

Также глава ведомства по ЧС подчеркнул, что на ближайшие два дня 

запланирована насыщенная программа: это заседание Совместной коллегии 

наших министерств, заседание Координационного совета по ЧС ОДКБ, и 

учения ОДКБ «Скала-2024». 

Заседание имело важное значение для развития и укрепления 

сотрудничества между странами в области предупреждения и ликвидации 

чрезвычайных ситуаций, повышения оперативности реагирования на 

стихийные бедствия и техногенные катастрофы, а также обмена опытом и 

новейшими технологиями. 

На повестке Коллегии рассмотрено выполнение решений X заседания 

Совместной коллегии МЧС Казахстана, Беларуси и России. Также 

обсуждены вопросы осуществления государственного контроля (надзора) за 

соблюдением требований технического регламента Евразийского 

экономического союза «О требованиях к средствам обеспечения пожарной 

безопасности и пожаротушения», производства по делам об 

административных правонарушениях. 

«Наше международное сотрудничество развивается и, что особенно 

важно, приносит свои реальные плоды. А постоянный диалог между 

ведомствами позволяет оперативно делиться опытом», - министр по 

чрезвычайным ситуациям Беларуси Вадим Синявский. 

Кроме того, не остались без внимания стратегии развития 

беспилотной авиации и спорта в чрезвычайных ведомствах. 

По итогам заседания подписан Протокол, закрепляющий достигнутые 

договорённости и направления дальнейшего сотрудничества. Утверждён 

План работы на 2025 год, включающий проведение ряда практических 

мероприятий, направленных на повышение уровня подготовки к 

реагированию на чрезвычайные ситуации и реализацию совместных 

проектов в области гражданской защиты. 

Министры выразили уверенность в том, что сотрудничество в области 

предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций между Республикой 

Беларусь, Республикой Казахстан и Российской Федерацией будет 

способствовать дальнейшему укреплению безопасности в регионе и защите 

граждан от чрезвычайных ситуаций. 

«Каждый год мы наращиваем сотрудничество в области 

предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций. Требуют развития 

многие векторы сотрудничества: взаимная помощь при реагировании на 

чрезвычайные ситуации, разработка единых стандартов противопожарной 



безопасности, подготовка кадров, проведение совместных учений», - 

отметил  министр Российской Федерации по делам гражданской обороны, 

чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий 

Александр Куренков.  

Данное заседание стало очередным шагом на пути к усилению 

взаимодействия и координации действий между МЧС трёх стран, что 

позволит более эффективно противостоять вызовам, связанным с 

природными и техногенными катастрофами. 
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РОССИЯ 

 

Александр Куренков поздравил первокурсников Уральского института 

ГПС МЧС России с принятием присяги 

2 сентября в Екатеринбурге под руководством главы МЧС России 

Александра Куренкова состоялось торжественное приведение к присяге 

курсантов первого курса 

Уральского института 

Государственной 

противопожарной службы 

МЧС России. Обещание быть 

преданными Родине и жить 

интересами народа и 

государства дали 185 человек, в 

том числе и 30 девушек. 

«Сегодня вы сделали 

важный и ответственный шаг 

в своей жизни – приняли 

Присягу сотрудника Федеральной противопожарной службы. Это не 

просто очередной торжественный момент для каждого из вас, это начало 

нового этапа на пути беззаветного служения Родине в команде МЧС 

России. Служба требует от вас мужества, самоотверженности и 

высокого уровня подготовки. Впереди годы учебы, упорных тренировок и 

испытаний, которые потребуют от вас максимальных усилий, дисциплины и 

целеустремленности. Но именно эти знания и навыки сделают вас сильнее и 

профессиональнее, помогут добиваться результатов и принимать верные 

решения, от которых может зависеть жизнь человека», - подчеркнул 

Александр Куренков.  

С принятием присяги каждый первокурсник поклялся быть верным 

гражданином своего Отечества. С этого памятного дня курсанты и студенты 

стали частью сплоченного коллектива МЧС России, настоящего братства 

пожарных и спасателей. Для каждого воспитанника - это осознанный выбор 

на пути созидания и жизни во имя спасения.  

Уральский институт - один из ведущих вузов в системе высшего 

образования ведомства, отметивший накануне свое 95-летие. Только за 

последние 5 лет в нем обучились более 1,5 тысяч специалистов в области 

пожарной и техносферной безопасности. Курсанты раздвигают горизонты 

науки в сфере спасения человеческих жизней. Свои передовые разработки 

они ежегодно представляют на Международном салоне «Комплексная 

безопасность» и других тематических мероприятиях.  

В числе наиболее актуальных и передовых разработок 

педагогического и курсантского состава ВУЗа – переносное устройство 

пожаротушения с высокоскоростной подачей огнетушащей жидкости 

«УДАВ». Оно совмещает в себе дыхательное устройство для работы в 

непригодной для дыхание среде и установку пожаротушения, позволяющее 



подавать воду в очаг пожара под высоким давлением в виде 

мелкодисперсной струи. Это значительно снижает расход огнетушащего 

вещества и повышает эффективность тушения. Образцы уникального 

оборудования уже переданы в опытную эксплуатацию в пожарно-

спасательные подразделения столицы Среднего Урала.  

В ходе рабочей поездки Александр Куренков вручил государственные 

награды особо отличившимся сотрудникам МЧС России, проходящим 

службу в свердловском пожарно-спасательном гарнизоне. Торжественная 

церемония прошла в сквере имени Г.А. Гуляева у монумента пожарным и 

спасателям. 12 человек получили из рук Министра медали «За отвагу на 

пожаре» и «За спасение погибавших», медаль ордена «За заслуги перед 

Отечеством II степени». Ветерана МЧС России, заслуженного работника 

пожарной охраны Александра Аграшенкова Министр отметил наручными 

часами в наградном исполнении. 
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Во Владивостоке стартовал IX Восточный экономический форум  

В рамках мероприятий форума заместитель главы МЧС России 

Виктор Яцуценко открыл ведомственную экспозицию. Вниманию 

участников и гостей представлено два модуля.  

В первом модуле дежурная смена центра управления в кризисных 

ситуациях демонстрирует ведение круглосуточного мониторинга обстановки 

на территории Приморского края в 

целях предупреждения 

чрезвычайных ситуаций. Для 

своевременного реагирования 

используются информационные 

ресурсы и системы, в том числе 

дистанционное зондирование Земли 

в целях анализа гидрологической 

обстановки.  

Второй модуль экспозиции 

знакомит с профессиональным оборудованием, применяемом в 

чрезвычайных ситуациях различного характера: обмундирование горных 

спасателей, теплоизоляционный костюм, теплоотражательный костюм, 

экипировка спасателей для летнего и зимнего периодов, виды рациона 

питания спасателей и пожарных.  

Вниманию участников форума также представлена и техника, 

применяемая сотрудниками МЧС России: снегоход, предназначенный для 

выполнения задач на территории Арктического региона, квадроцикл для 

пересечённой местности, стационарная установка комбинированного 

тушения пожаров УКТП «Пурга»-80, мобильный диагностический комплекс 

«Струна» для анализа устойчивости зданий и сооружений, а также 

оборудование для обнаружения пострадавших под завалами.  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5353388


Отдельного внимания удостоился роботизированный комплекс 

взрывопожаропредотвращения и химзащиты РКВХ «Пурга 40Л». Небольшой 

самоходный модуль может быть доставлен в зону чрезвычайной ситуации, 

где создалась угроза для жизни и здоровью личного состава. Данная 

установка позволяет работать спасателям, находясь на безопасном 

расстоянии.  

МЧС России обеспечивает безопасность мероприятий форума. 

Группировка насчитывает более 600 человек и 110 единиц техники, в том 

числе 16 плавсредств и 3 воздушных судна. 
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Назначены начальники главных управлений МЧС России субъектов  

Указом Президента Российской Федерации от 02 сентября 2024 года в 

системе МЧС России назначены начальники территориальных органов. 

На должность начальника Главного управления МЧС России по 

Самарской области назначен полковник внутренней службы Сергей Аникин. 

Ранее занимал должность первого заместителя начальника ГУ МЧС России 

по Ульяновской области.  

Начальником Главного управления МЧС России по Волгоградской 

области назначен генерал-майор внутренней службы Иван Павленко. Ранее 

занимал должность первого заместителя начальника ГУ МЧС России по 

Свердловской области.  

Начальником Главного управления МЧС России по Брянской области 

назначен полковник внутренней службы Дмитрий Енин. Ранее занимал 

должность первого заместителя начальника ГУ МЧС России по Калужской 

области. 
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Спортсмены МЧС России прибыли в Китай на чемпионаты мира по 

пожарно-спасательному спорту  

В китайском Харбине пройдут 

XIX чемпионат мира среди мужчин и 

X чемпионат мира среди женщин по 

пожарно-спасательному спорту. 

МЧС России на соревнованиях 

представляют мужчины и женщины со 

всей страны, среди которых 

заслуженные мастера спорта. Уже 

завтра россияне будут соперничать со 

сборными чрезвычайных ведомств из 

Беларуси, Казахстана, Китая, Австрии, Азербайджана, Ирана, Камеруна, 

Монголии, Саудовской Аравии, Турции, Узбекистана, Чехии, Словакии и 

Болгарии. 

Спортсменам предстоит продемонстрировать свои наилучшие 

спортивные навыки в подъеме по штурмовой лестнице в окна учебной 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5354179
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башни, полосе препятствий, пожарной эстафете и боевом развертывании. 

Подобные международные спортивные состязания укрепляют 

дружественные связи и сотрудничество, совершенствуют профессиональную 

и боевую подготовку профессионалов.  

Гостями мероприятия станут представители 21 страны и 

Международной организации гражданской обороны.  

Соревнования продлятся до 11 сентября. 
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МЧС России проверены избирательные участки к Единому дню 

голосования  

 «В рамках комплекса мер по обеспечению пожарной безопасности 

Единого дня голосования МЧС России на учет взяты более 38 тыс. 

объектов, на которых расположены 

более 44 тыс. избирательных 

участков. В регионах инициированы 

более 470 заседаний комиссий по 

предупреждению ЧС и обеспечению 

пожарной безопасности. Кроме 

того, инспекторы Госпожнадзора 

провели практически 11 тыс. 

занятий с ответственными 

должностными лицами и свыше 9 

тыс. практических тренировок по эвакуации людей в случае пожара. В дни 

голосования пожарную безопасность на избирательных участках будут 

обеспечивать почти 41 тыс. огнеборцев и порядка 4 тыс. единиц техники», - 

отмечает глава МЧС России Александр Куренков. 

Инспекторский состав Госпожнадзора в Крыму проводит пожарно-

профилактические обследования объектов, проверяют уровень 

противопожарной безопасности в помещениях, где будут проходить 

голосования. Это на 1158 избирательных участках. Нарушений не выявлено. 

Кроме того, специалисты МЧС России оказывает всестороннюю поддержку 

избирательным комиссиям. С работниками проводятся инструктажи о мерах 

пожарной безопасности. Особое внимание уделяется порядку действий при 

проведении эвакуации в случае возможного возникновения пожара, 

вручаются памятки, с номерами телефонов экстренных служб и основными 

правилами безопасности. 

Волгоградские инспекторы чрезвычайного ведомства особое 

внимание уделяют состоянию систем противопожарной защиты объектов, 

путей эвакуации, внутреннего противопожарного водопровода. 

Главным управлением МЧС России по Республике Тыва взято на 

контроль 187 избирательных участков и 19 территориальных избирательных 

комиссий. Обследования идут с 20 августа. Проверяется исправность средств 

пожаротушения, эвакуационных выходов, автоматических установок 

пожарной сигнализации. 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5355079


Инспекторы МЧС России посетили избирательный участок во 

Владимирском государственном университете. Они проверили доступность 

эвакуационных путей и выходов, исправность первичных средств 

пожаротушения, знание персоналом действий при возникновении пожара. 

Всего во Владимирской области будут функционировать 392 объекта. 
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Александр Куренков принял участие в работе Координационного совета 

по чрезвычайным ситуациям ОДКБ  

5 сентября в Казахстане состоялось XV заседание Координационного 

совета по чрезвычайным ситуациям Организации договора о коллективной 

безопасности. Республика председательствует в ОДКБ в текущем году. 

На заседании обсуждены перспективы дальнейшего сотрудничества с 

международными организациями 

по оказанию помощи 

пострадавшим в чрезвычайных 

ситуациях. В частности, речь шла о 

развертывании в регионах 

коллективной безопасности сети 

центров гуманитарного 

реагирования. Лидерами 

чрезвычайных ведомств стран-

участниц утвержден план 

мероприятий на следующий год. 

Среди них, в частности, деловая игра Секретариата, Объединенного штаба 

международной организации и оперативных групп государств-участниц по 

реагированию на кризисные ситуации, тренировка дежурных смен 

оперативных служб и пунктов управлений национальных органов.  

«Следующее, шестнадцатое, заседание Координационного совета по 

чрезвычайным ситуациям государств-членов ОДКБ состоится через год в 

Кыргызской Республике. Предстоит избрать председателя 

Координационного совета», - рассказал Александр Куренков.  

Спасатели стран-участниц ОДКБ продемонстрировали 

профессиональные навыки по ликвидации последствий землетрясения в 

учении «Скала-2024». По легенде, эпицентром разрушений стала территория 

в Центральной Азии. Практические действия развернулись на учебно-

тренировочном полигоне «Скальный город – Астана» в Алма-Атинской 

области. Демонстрационные аварийно-спасательные и неотложные работы 

развернулись на учебных площадках в урочище «Тамгалы Тас». Александр 

Куренков лично оценил подготовку спасателей и техническую достаточность 

служб к проведению спасательных работ в условиях разрушенной 

инфраструктуры. В учении приняли участие 25 спасателей Центра «Лидер» 

МЧС России. Их усилиями проведена радиационная и химическая разведка 

на химическом предприятии, отработаны действия по поиску и 

транспортировке источника ионизирующего излучения, ликвидирована 

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5355103


условная утечка опасных веществ. Для выполнения этих задач российские 

спасатели привезли с собой спецтехнику, в том числе робототехнический 

комплекс и автомобиль для радиационной и химической разведки. Для 

поиска и спасения пострадавших из-под завалов специалисты МЧС России 

применяли робот, беспилотную авиацию и кинологические расчеты. 

Подобные учения направлены на повышение эффективности взаимодействия 

спасательных подразделений государств-членов ОДКБ в условиях 

чрезвычайных ситуаций. 
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КЫРГЫЗСТАН 

 

Указом Президента замминистру ЧС Урматбеку Шамырканову 

присвоено звание генерал-майор 

31 августа Президент Садыр Жапаров вручил государственные 

награды «за выдающиеся заслуги перед страной и народом» в честь 100-

летия со дня образования Кара-Киргизской автономной области и в связи с 

Днем независимости Кыргызской Республики. 

Глава государства Садыр Жапаров также присвоил звание генерал-

майора и заместителю министра чрезвычайных ситуаций Урматбеку 

Шамырканову. 
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Подведены итоги XX заседания консультативного совета руководителей 

органов государственных (исполнительных) материальных резервов 

СНГ 

По итогам заседания принято протокольное решение продолжить 

работу по выполнению положений Концепции сотрудничества органов 

государственной (исполнительной) власти, осуществляющих управление 

государственными материальными резервами в государствах – участниках 

СНГ, на период до 2030 года и Плана основных мероприятий по ее 

реализации, а также по дальнейшему сотрудничеству. 

4 сентября 2024 года, в городе Чолпон-Ата Иссык-Кульской области 

завершилось XX-ое заседание Консультативного совета руководителей 

органов государственной (исполнительной) власти, осуществляющих 

управление государственными материальными резервами в государствах – 

участниках СНГ. 

В ходе очередного заседания участниками были обсуждены 

актуальные вопросы сотрудничества органов государственных материальных 

резервов.  

Были вынесены вопросы об управлении государственными 

материальными резервами в условиях глобальных изменений: опыте и 

перспективах СНГ; о состоянии мобилизационного резерва Кыргызской 

Республики и перспективах совершенствования системы государственного 

материального резерва в целом; о деятельности профильной базовой 

организации. 

Также, особое внимание было уделено вопросу выполнения 

Консультативным советом Решения Экономического совета СНГ от  

22 сентября 2023 года о деятельности органов отраслевого сотрудничества 

СНГ в экономической сфере в 2018–2023 годах. 

Обращаясь к участникам, заместитель министра чрезвычайных 

ситуаций генерал-майор Урматбек Шамырканов отметил значимость органов 

государственных материальных резервов СНГ в своевременной защите 

населения в чрезвычайных ситуациях, возникших вследствие природных 

стихийных бедствий, техногенных катастроф, влияния социальных или 

https://www.mchs.gov.kg/ru/news/prezident-ministrdin-orun-basary-urmatbek-shamyrkanovgo-_general-maior_-askerdik-naamyn-yigardy/


экономических факторов, внешней конъюнктуры, а также для обеспечения 

функционирования национальной экономики в случае военного положения и 

для оказания гуманитарной помощи. 

Было зачитано приветствие Генерального секретаря СНГ Сергея 

Лебедева в адрес участников заседания: 

«За 20 лет работы Консультативный совет стал эффективной 

структурой, деятельность которой направлена на укрепление 

продовольственной безопасности и экономической интеграции в регионе. 

Традиционно его заседания являются востребованной площадкой для 

обсуждения профессиональных вопросов совершенствования механизмов 

функционирования органов государственных материальных резервов.  

Многостороннее взаимодействие органов государственных 

материальных резервов в рамках Консультативного совета позволяет 

оперативно в рабочем режиме решать многие серьезные вопросы.    

Ваша слаженная и целенаправленная работа способствует 

выполнению актуальных социально-экономических задач на пространстве 

СНГ» - заключил в своем приветственном письме Генсек. 

В рамках работы, председатель Фонда государственных материальных 

резервов при МЧС КР Базарбай Мусабеков отчитался перед 

присутствующими о деятельности Консультативного совета с 2023 до 2024 

года и рассказал о планах на период до 2030 года. Он также акцентировал 

внимание на выполнении задач, направленных на повышение 

продовольственной безопасности и поддержание устойчивого развития 

государств – участников СНГ. 

Отметим, очередное XX-ое заседание Консультативного совета 

состоялось под председательством Кыргызской Республики. 

В нём приняли участие представители Кыргызской Ре6спублики, 

Республики Беларусь, Республики Казахстан, Российской Федерации, 

Республики Таджикистан и Исполнительного комитета СНГ.  
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УЧЕНИЯ 

БЕЛАРУСЬ 

Белорусские спасатели приняли участие в учениях "Скала-2024" в 

Казахстане 

4-5 сентября в Алматинской области Казахстана прошло 

совместное тактико-специальное учение "Скала-2024" с подразделениями 

органов, уполномоченных в сфере предупреждения и ликвидации последствий 

чрезвычайных ситуаций государств - членов ОДКБ. Об этом БЕЛТА 

сообщили в МЧС. 

В учении приняли участие спасательные подразделения Беларуси, 

Казахстана, Кыргызстана, России и Таджикистана. Беларусь на учениях 

представлял Республиканский 

отряд специального назначения 

"ЗУБР" МЧС. 

Вчера, в первый день 

учения, в формате командно-

штабной игры была организована 

работа оперативного штаба по 

отработке действий при угрозе и 

возникновении землетрясения, 

уточнению сил и средств группировки спасательных подразделений 

государств - членов ОДКБ. 

Сегодня на базовом полигоне подготовки спасательных 

подразделений ОДКБ "Скальный город - Астана" состоялась практическая 

часть учения. Также была проведена выставка аварийно-спасательной 

техники и оборудования. 

Для отработки практических действий было определено 14 учебных 

мест, на которых имитировалась чрезвычайные ситуации различных видов. 

Каждое из мест имело свое предназначение, этапы и условия прохождения. 

По легенде, в населенном пункте из-за разрушительного 

землетрясения обрушились промышленные здания и сооружения, а также 

мост. Природный катаклизм спровоцировал утечку опасных химических и 

радиоактивных веществ, возникли пожары. Имелись условные 

пострадавшие. 

Спасатели разведывали зоны землетрясения с применением 

воздушных судов. Проводилось десантирование спасательных групп 

специального назначения с кинологическими расчетами. Участники 

продемонстрировали аварийно-спасательные работы в зоне разрушения 

строительных конструкций. Действия производились и в условиях 

химического заражения местности. Проводилась дегазация местности и 

специальная обработка пострадавших. Кроме того, отработаны совместные 

действия по тушению пожаров и проведению аварийно-спасательных, 

неотложных работ на железнодорожном транспорте, оказанию первой 

медицинской помощи пострадавшим, развертыванию и организации работы 



полевого лагеря для пострадавшего населения, полевой химической 

лаборатории. 

При проведении аварийно-спасательных работ были задействованы 

пожарные и спасательные подразделения, спасательная авиация, 

беспилотный летательный аппарат вертолетного типа и робототехнические 

устройства. 

Проведенная работа спасательных подразделений пяти стран 

показала, что совместные силы способны успешно взаимодействовать при 

ликвидации чрезвычайных ситуаций. 

На специальном учении "Скала-2024" были проведены соревнования 

по спасательному многоборью. По результатам состязаний кубками и 

подарками награждены команда Казахстана за занятое первое место, команда 

Беларуси - за второе место, команда Кыргызстана - за третье место. "Кубком 

дружбы" были награждены команды России и Таджикистана. 

За ходом активной фазы учений наблюдали главы спасательных 

ведомств Беларуси, Казахстана, Кыргызстана, России, Таджикистана, а также 

Генеральный секретарь Организации Договора о коллективной безопасности, 

которые далее направились к месту проведения заседания Координационного 

совета по чрезвычайным ситуациям ОДКБ. 

belta.by 

 

  

https://belta.by/society/view/belorusskie-spasateli-prinjali-uchastie-v-uchenijah-skala-2024-v-kazahstane-659080-2024/


РОССИЯ 

МЧС России провели в Кумертау масштабные командно-штабные 

учения  

В рамках учений в 

Республике Башкортостан 

проведен смотр сил и средств, 

заслушаны доклады об итогах 

деятельности районного звена 

БТП РСЧС, состоянии и 

развитии единой дежурной 

диспетчерской службы, 

выполнении плана основных 

мероприятий и состоянии 

пожарной безопасности. 

Подразделениями территориальной подсистемы РСЧС отработаны 

три вводные. Действия по восстановлению линий электропередач и 

электроснабжения после условного обрыва. Ликвидация последствий ДТП с 

участием автобуса и бензовоза, при котором условно погибли 6 человек, еще 

10 человек пострадали, в том числе 5 детей. Пожарно-спасательные 

подразделения МЧС России создали пенную подушку и деблокировали всех 

пострадавших. Медики доставили всех пострадавших в больницу.  

На заключительном этапе проводились аварийно-спасательные 

работы в жилом многоквартирном доме. По легенде, из-за нарушения правил 

эксплуатации газового оборудования произошел хлопок и обрушение 

перекрытий с последующим возгоранием. Погибли 4 человека, получили 

травмы различной степени тяжести 12 человек, в том числе 2 ребенка. Под 

завалами были люди.  

Руководящий состав совершенствовал навыки при принятии решений 

и планировании действий, достижения согласованности в работе органов 

управления и сил различных уровней, а также проверял реальность планов 

действий по предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций и 

гражданской обороны.  

mchs.gov.ru 

  

https://mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/novosti/5353673


КАЗАХСТАН 

 

В Казахстане стартовало специальное учение со спасательными 

подразделениями государств членов Организации Договора о 

коллективной безопасности «Скала-2024» 

4 сентября 2024 года на учебно-тренировочном полигоне «Скальный 

город – Астана» МЧС РК в урочище «Тамгалы Тас» Алматинской области 

началось специальное учение со 

спасательными подразделениями 

государств-членов ОДКБ «Скала-

2024». 

В учении принимают участие 

спасательные подразделения 

органов, уполномоченных в сфере 

предупреждения и ликвидации 

последствий чрезвычайных ситуаций 

государств-членов ОДКБ Республика Беларусь, Республика Казахстан, 

Кыргызская Республика, Российская Федерация, Таджикистан, в том числе 

выделенных в состав формирований сил специального назначения 

Коллективных сил оперативного реагирования ОДКБ. 

Сегодняшний день начался с проведения дружеских соревнований 

среди спасательных подразделений стран-участниц по прохождению 

дистанций техногенного лабиринта с препятствиями, возникшего при 

разрушительном землетрясении и природного характера на скальном этапе. 

С 2 по 3 сентября проведены тренировки по отработке действий при 

ликвидациях ЧС природного и техногенного характера. Спасатели 

отрабатывали на запланированных учебных местах навыки и мастерство по 

действиям в случае ликвидации последствий разрушительного 

землетрясения. 

5 сентября состоится практическая часть учения на учебных местах с 

проведением аварийно-спасательных и неотложных работ, выставка 

пожарно-спасательной техники и оборудования, заседание 

координационного совета по ЧС государств-членов ОДКБ, торжественная 

церемония закрытия специального учения и награждение спасательных 

подразделений. 

Учения направлены на повышение эффективности взаимодействия 

при возникновении чрезвычайных ситуаций спасательных подразделений 

государств-членов ОДКБ. Темой учений является «Ликвидация 

чрезвычайных ситуаций, возникших в результате разрушительного 

землетрясения в Центральной Азии». 

На территории полигона, развернут палаточный городок для 

размещения участников соревнований, полевой госпиталь, оборудована 

стационарная смотровая площадка, подготовлены учебные места для 

показательных выступлений. 

www.gov.kz  

https://www.gov.kz/memleket/entities/emer/press/news/details/839112?lang=ru


 

НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ 

 

Итальянский робот-спасатель iRonCub3 получил реактивный джетпак 

Инженеры Итальянского 

технологического института разработали 

летающего робота гуманоидного типа для 

использования в спасательных операциях. 

iRonCub3 может оказаться незаменимым, 

если человек попал в беду, например, на 

горной тропе. Робот, используя реактивные 

двигатели, может найти нуждающихся в 

помощи и увеличить их шансы на спасение. Также андроид может проводить 

воздушные инспекции и осматривать здания и сооружения. 

На спине робота, собранного на прочном титановом каркасе, 

закреплен реактивный ранец, а гибкостью человекоподобных рук пришлось 

пожертвовать, чтобы разместить в них пару сопел. Во время пробных 

запусков двигатели iRonCub3 продемонстрировали реактивную тягу, равную 

1000 Н. Высокая температура выхлопных газов заставила инженеров 

использовать термостойкие экраны, чтобы исключить возможность 

повреждения электронной начинки. 

Проект находится на одной из ранних стадий. Исследователи уже 

протестировали iRonCub3 в аэродинамической трубе. Сейчас ожидается 

проведение новых испытаний, когда робот взлетит и зависнет над землей. 

Также предстоит решить несколько важных задач, чтобы добиться точности 

позиционирования андроида и его ориентации в окружающем пространстве. 

techcult.ru 

 

Робот-собака помогает спасателям при чрезвычайных ситуациях 

 Правоохранительные органы США уже много лет используют 

роботов для дистанционного разоружения бомб. Однако мобильность и 

простота использования Spot привели к тому, что спасатели стали 

использовать для других задач при разных ЧП. Они помогают сотрудникам 

правоохранительных органов искать людей, разрешать ситуации с 

заложниками, и проводить структурные исследования после пожаров. 

«В отличие от гусеничных или 

колесных роботов, Spot может 

справиться практически с любой 

местностью, — отмечает Шон Рэй, 

менеджер по продажам Spot в Boston 

Dynamics. — Его достаточно просто 

использовать, чтобы пятилетний 

ребенок мог поднять его по лестнице. 

https://www.techcult.ru/robots/14198-robot-spasatel-ironcub3


Spot может добраться туда, куда нужно, намного быстрее и проще, чем 

другие роботы, это сокращает время отклика для агентств общественной 

безопасности». 

Большинство роботов оснащены фронтальными камерами, Spot 

CAM+IR обеспечивает 360-градусный обзор окружающей среды. Данные 

отображаются в режиме реального времени на планшете. Также робот 

оснащен тепловизорами высокого разрешения, которые помогают искать 

людей в ловушке, или объекты, излучающие тепло. Система работает, даже в 

задымленном помещении. 

Обычно роботы оснащены только базовыми захватами (если они 

вообще есть). А встроенный рычаг и система захватов Spot могут поднимать 

и переносить предметы весом до 15 фунтов (6,8 кг) и перетаскивать объекты 

весом до 50 фунтов (22,67 кг). Также робот оснащен динамиком и 

микрофонами, чтобы установить двустороннюю связь во время поисково-

спасательных миссий. Если Spot падает, операторы могут дистанционно 

запустить робота. 

Spot уже помог немецким пожарным и полицейским расследовать 

руины после крупного пожара в Эссене. Голландская полиция использует 

робота-собаку, чтобы исследовать нелегальные нарколаборатории. В апреле 

2023 года на Манхэттене обрушился гараж, в результате чего погиб 

менеджер гаража и еще пятеро получили ранения. Пожарным Нью-Йорка 

удалось вытащить пострадавших из-под обломков, но в департаменте сочли 

объект «очень нестабильным». Поиск дополнительных раненых — или даже 

просто осмотр ущерба — мог подвергнуть пожарных большому риску. 

Вместо этого спасатели отправили на опасное место Spot, чтобы он обошел 

место происшествия и записал видеоматериал. Затем, в режиме реального 

времени, данные передали сотрудникам пожарной охраны. 

hightech.fm 

 

«Летающий дракон»: Японии придумали робота, который тушит 

пожары 

Японские исследователи 

разработали и опубликовали в 

открытом доступе проект летающего 

пожарного шланга. Он левитирует и 

направляется для тушения пожара, 

используя собственное давление воды 

в качестве двухкомпонентной 

двигательной системы. Он распыляет 

воду на место возгорания и обеспечивает безопасность. 

В систему «Летающий дракон» (Flying dragon) встроены два 

четырехсопловых двигательных агрегата — один на конце шланга, другой 

примерно в 3 м сзади. Каждый из них можно представить как нечто вроде 

водного квадрокоптера. Клапаны и вертлюги на каждом сопле контролируют 

поток и направление тяги, позволяя ему подниматься и балансировать в 

https://hightech.fm/2024/03/26/spot-to-the-rescue


воздухе, как это мог бы делать обычный дрон. Точнее, два дрона, связанных 

тяжелой веревкой и тянущих за собой тяжелый хвост. 

Максимальная скорость потока 

— 6,6 литров в в секунду — 

обеспечивает номинальное давление до 

1 мегапаскаля.  Этого достаточно, 

чтобы поднять шланг примерно на 2 м.  

Длина шланг на у прототипа составляет 

всего 4 м и ведет обратно к небольшой 

тележке поста управления, где стоит 

оператор и управляет машиной. 

Оператор использует 

подвешенную на «голове» дракона 

камеру, оснащенную как обычным, так 

и тепловым зрением. Так он понимает, 

куда направлять шланг, и может 

убедится, что вода льется куда надо. 

hightech.fm 

  

https://hightech.fm/2023/12/23/flying-dragon-robot


 

Департамент по надзору за безопасным ведением работ  

в промышленности Министерства по чрезвычайным ситуациям 
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НОВОСТИ СТРАН БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ 

Нидерланды. Мальчик 4 лет упал с американских горок 

30.08.2024 

Четырехлетний мальчик упал с американских горок на ярмарке Алкмар 

Кирмес вчера вечером в Нидерландах, провинции Северная Голландия. 

Несчастный случай произошел на семейных 

американских горках «Crazy Clown», широко 

известных как «wacky worm». Отец, снимавший на 

видео своего сына, который не упал, стал свидетелем 

разыгравшейся драмы. «Маленький мальчик внезапно 

вылетает из тележки перед моим сыном на повороте; 

после падения с высоты около трех метров (10 футов) 

мальчик оказывается в середине аттракциона, — 

объясняет он. — Оператор вытащил его и вернул 

матери, которая была в слепой панике. Затем он 

направил их в пункт оказания первой помощи». По 

словам очевидца, мальчик получил серьезные травмы. 

«У него была рана на щеке, челюсть и нос, похоже, были сломаны, а на лбу у него 

был мяч для гольфа». Отец поделился кадрами инцидента с матерью жертвы. Его 

лечили в больнице. «Я надеюсь, его родители подадут иск. В Нидерландах вы 

ожидаете, что если вы попадете в одну из таких вещей, то останетесь невредимы. 

Но это не так». 

Этот инцидент знаменует собой второй случай падения ребенка с этого 

аттракциона. Около пяти лет назад мать, г-жа Де Гроот, отправилась в парк 

развлечений Хенгело со своей дочерью и села на американские горки Crazy Clown. 

Во время поездки что-то пошло не так. «Я видела, как она упала, и мне удалось 

схватить ее за волосы», — недавно заявила она местным СМИ. «Затем она повисла 

снаружи тележки. Прохожие начали кричать, после чего оператор остановил 

американские горки». После этого последнего инцидента Голландское управление 

по безопасности пищевых продуктов и потребительских товаров провело 

расследование и пришло к выводу, что аттракцион безопасен. По согласованию с 

муниципалитетом оператор принял ряд дополнительных мер безопасности. 

Например, разместил дополнительный персонал и провел дополнительные 

инструктажи для посетителей. По словам муниципалитета, эти меры помогут 

предотвратить инциденты в будущем. «Мы находимся в контакте с семьей, 

которая, конечно, очень шокирована инцидентом. Это, конечно, неприятная 

ситуация для всех участников». Оператор также согласился с решением временно 

закрыть аттракцион, который затем был вновь открыт 30 августа. 

https://www.facebook.com/AmusementRideAccidents/ 

Мексика.  

30.08.2024 

Мужчина упал с карнавального аттракциона в Мексике. Аттракцион, 

известный как Trabant, похоже, вращается со скоростью, превышающей 



рекомендуемую производителем. Trabant был произведен Chance Rides of Witchita 

в 1970-х годах. 

Дальнейшие подробности, включая травмы мужчины-жертвы и любые 

расследования, на данный момент неизвестны. 

https://www.facebook.com/AmusementRideAccidents/ 

Австралия. Жителям разрешено вернуться после эвакуации из-за взрыва 

цистерны с аммиачной селитрой 

30.08.2024 

Жители небольшого городка в центральном Квинсленде смогли вернуться 

домой после того, как ранее их эвакуировали после столкновения грузовика на 

шоссе Брюс, в результате чего на дороге пролилась аммиачная селитра, что 

привело  

к взрыву.  

Полиция сообщила, что в пятницу 

утром 49 жителей самостоятельно 

эвакуировались, а в Борорене, к северу от 

Мириам-Вейл, была установлена  

2,5-километровая зона отчуждения. 

В 17:20 оно было отменено. 

Исполняющий обязанности округа 

сообщил, что экстренные службы остаются на месте лобового столкновения 

автоцистерны и грузовика. 

Водитель пикапа погиб, а водитель грузовика находится в стабильном 

состоянии в больнице.  

Танкер перевозил 42 тонны аммиачной селитры, что привело к взрыву. 

https://www.abc.net.au/news/2024-08-30/explosion-after-tanker-crash-on-bruce-

highway-central-queensland/104289372 

Индия. 3 погибших, 3 раненых в результате столкновения автомобиля  

с цистерной 

01.09.2024 

Три человека погибли, а трое получили ранения после того, как автомобиль,  

в котором они ехали, перевернулся и столкнулся со стоящей цистерной в Чембуре 

в воскресенье.  

По данным полиции, водитель не 

справился с управлением, что и стало 

причиной аварии. 

О состоянии цистерны информация 

отсутствует. 

https://timesofindia.indiatimes.com/city/mu

mbai/3-killed-3-hurt-as-car-crashes-into-

tanker/articleshow/112972973.cms 

 

https://www.abc.net.au/news/2024-08-30/explosion-after-tanker-crash-on-bruce-highway-central-queensland/104289372
https://www.abc.net.au/news/2024-08-30/explosion-after-tanker-crash-on-bruce-highway-central-queensland/104289372
https://timesofindia.indiatimes.com/city/mumbai/3-killed-3-hurt-as-car-crashes-into-tanker/articleshow/112972973.cms
https://timesofindia.indiatimes.com/city/mumbai/3-killed-3-hurt-as-car-crashes-into-tanker/articleshow/112972973.cms
https://timesofindia.indiatimes.com/city/mumbai/3-killed-3-hurt-as-car-crashes-into-tanker/articleshow/112972973.cms


США. Автомобильная авария с участием цистерны с нефтью  

на I-95 привела к перекрытию дорог в Майами-Дейд 

01.09.2024 

Автомобильная авария, произошедшая в воскресенье днем, привела к тому, 

что часть шоссе I-95 в южном направлении 

была перекрыта на несколько часов в 

Майами-Дейд. 

Как сообщает CBS Miami, около 13:00 

дорожные камеры показали несколько 

автомобилей с сильными повреждениями, в 

том числе автоцистерну, которая 

перевернулась на южной полосе в районе 

NW 119th Street. 

Полиция Майами-Дейд рекомендовала 

водителям избегать этого района и искать альтернативные маршруты. 

По состоянию на 7 часов вечера движение по полосам все еще было закрыто. 

Неизвестно, пострадал ли кто-нибудь из водителей в результате аварии, 

также отсутствует иформация о состоянии цистерны 

https://www.yahoo.com/news/car-crash-involving-oil-tanker-033352154.html 

США. Утечка хлора в железнодорожном вагоне потребовала экстренного 

реагирования в г.Питтсбурге 

01.09.2024 

Утечка хлора из железнодорожного вагона, принадлежащего 

сельскохозяйственной химической компании, стала причиной принятия мер 

реагирования на опасные вещества и оповещения общественности о состоянии 

здоровья населения в воскресенье.  

Около 11 часов утра в пожарный округ округа Контра-Коста поступил 

запрос на реагирование на возгорание 

опасных материалов после того, как кто-то 

с завода Corteva Agriscience на Лавридж-

роуд сообщил властям о скоплении влаги 

под железнодорожной цистерной и 

о характерном запахе. 

Было установлено, что в 

железнодорожном вагоне перевозился 

хлор, и ConFire направила на место 

происшествия группу по борьбе с опасными веществами, а окружной департамент 

здравоохранения выпустил общественное предупреждение о потенциальной 

опасности для здоровья, которую представляет собой утечка. 

Жителям было сказано опасаться раздражения глаз, кожи, носа или горла, и 

что им следует промывать пораженные участки водой. Людям с повышенной 

чувствительностью дыхательных путей было сказано оставаться в помещении или 

избегать этой области. 

https://www.yahoo.com/news/car-crash-involving-oil-tanker-033352154.html


Капитан пожарной охраны сообщил что количество вытекшего хлора было 

«очень небольшим», и что меры реагирования на опасные вещества были приняты 

из-за предосторожности. 

По состоянию на 15:20 должностные лица подтвердили, что никаких 

последствий для здоровья от утечки не зафиксировано. 

https://www.mercurynews.com/2024/09/02/pittsburg-health-officials-respond-to-

suspected-chlorine-leak-at-local-chemical-plant/ 

Перу. Цистерна со сжиженным газом попала в аварию, что привело 

к временному закрытию шоссе 

02.09.2024 

2 сентября на шоссе Panamericana Sur 

автоцистерна со сжиженным нефтяным газом 

(LPG) столкнулась с другим транспортным 

средством. Сообщается, что в результате 

аварии из автоцистерны произошла утечка 

газа. 

Власти, скорее всего, сохранят 

усиленные меры безопасности в этом районе 

до тех пор, пока не будут завершены 

мероприятия по ликвидации последствий 

чрезвычайной ситуации и не возобновится движение на пострадавшем участке 

шоссе Panamericana Sur. 

https://crisis24.garda.com/alerts/2024/09/peru-lpg-tanker-truck-involved-in-crash-

on-panamericana-sur-highway-in-san-borja-lima-province-prompting-temporary-

highway-closure-sept-2 

Россия. На трассе М-11 в ДТП с грузовиком, бензовозом и эвакуатором погиб 

человек 

03.09.2024 

В Тверской области на платной автодороге М-11 «Нева» столкнулись 

бензовоз, грузовик и эвакуатор, в результате возник пожар, сообщила пресс-служба 

МЧС в телеграм-канале. 

ДТП произошло на 187-м километре трассы, около города Бологое. По 

данным спасательного ведомства, водитель бензовоза погиб, остальные не 

пострадали. При этом в местной прокуратуре сообщили, что в результате 

столкновения «есть пострадавшие». 

На кадрах, которые опубликовало 

МЧС, видно сильный пожар, от 

которого поднимается столб дыма, и 

две сгоревшие машины. Ведомство 

сообщило, что возгорание 

ликвидировано. 

В управлении МВД по региону 

уточнили, что столкновение устроил 

водитель бензовоза. Прокуратура 

https://www.mercurynews.com/2024/09/02/pittsburg-health-officials-respond-to-suspected-chlorine-leak-at-local-chemical-plant/
https://www.mercurynews.com/2024/09/02/pittsburg-health-officials-respond-to-suspected-chlorine-leak-at-local-chemical-plant/
https://crisis24.garda.com/alerts/2024/09/peru-lpg-tanker-truck-involved-in-crash-on-panamericana-sur-highway-in-san-borja-lima-province-prompting-temporary-highway-closure-sept-2
https://crisis24.garda.com/alerts/2024/09/peru-lpg-tanker-truck-involved-in-crash-on-panamericana-sur-highway-in-san-borja-lima-province-prompting-temporary-highway-closure-sept-2
https://crisis24.garda.com/alerts/2024/09/peru-lpg-tanker-truck-involved-in-crash-on-panamericana-sur-highway-in-san-borja-lima-province-prompting-temporary-highway-closure-sept-2


начала проверку. 

Источник:https://www.rbc.ru/rbcfreenews/66d7467c9a7947590fbc194c 

https://tvernews.ru/news/316613/ 

Россия. «Запускают, и он сразу встает в аварию». Жители подмосковного ЖК 

пожаловались на неработающие лифты и потопы 

05.09.2024 

Недавно случилось комбо: прорвалась труба, которая затопила оба лифта 

5 сентября 2024, 09:30Жильцы ЖК «Люберцы» в Подмосковье пожаловались 

на частые аварии с лифтами в 17-этажном доме. Как рассказал читатель MSK1.RU 

Дмитрий, который недавно въехал в свою 

квартиру, в корпусе по адресу: Некрасовский 

проезд, 11 приходится постоянно вызывать 

техников. 

Недавно лифт не работал пять дней, и 

жильцы даже собрались писать коллективное 

заявление в прокуратуру на управляющую 

компанию, рассказал MSK1.RU Дмитрий. 

Шел пятый день без единого лифта в 

17-этажном доме. К нам приезжают техники, 

запускают, уходят — и лифт сразу встает в аварию, — рассказал он. 

Через некоторые время лифты починили, но ненадолго. Спустя несколько 

часов в чате жильцов опять посыпались сообщения: оба лифта перестали работать. 

— Круто. Я как раз подвернул ногу, живу на 15-м этаже. Сегодня ночую в 

подъезде, — сыронизировал Олег в чате. 

По словам Дмитрия, он, как и многие, подавал заявку в УК через 

приложение. Судя по истории, он писал туда каждый день, иногда даже не по 

одному разу. Затем лифты запускают, заявки закрывают как выполненные, а 

потом — по кругу, рассказал он. 

В основном, в доме живет молодежь. Но так как большинство сейчас только 

заселяется и берет с собой много вещей, таскать их по лестнице на высокие этажи 

бывает проблематично. 

— Мы переезжали с кучей вещей в прошлое воскресенье, а лифты не 

работали. Пришлось звонить в УК и в «Метеор», который эти лифты обслуживает. 

Техника прислали неохотно, ссылаясь на нерабочий день. 

Вещей у нас много, и я сказал, что оплату буду просить у них. В итоге 

техника все-таки прислали. И он дежурил на 17-м этаже, чтобы лифт не встал 

снова, пока мы загружаем вещи, — добавил житель. 

https://msk1.ru/text/gorod/2024/09/05/74005727/ 

 

 

 

 
 

https://msk1.ru/text/2024/09/05/
https://msk1.ru/text/gorod/2024/09/05/74005727/


Швейцария. Один человек погиб в результате аварии возле плотины Блейлох 

в Тюрингии. По данным полиции, ещё два человека получили серьёзные 

травмы, один из них находится в тяжёлом состоянии. 

05.09.2024 

Подъёмный кран упал на строительной площадке и рухнул на мост 

автомагистрали B90, которая ведёт через плотину недалеко от города Бад-

Лобенштайн. 

В полиции уточнили, что звонок в службу скорой помощи поступил 

примерно в 11:40 по местному времени. Аварийные службы немедленно выехали 

на место происшествия на водохранилище Блейлох, где уже больше года ведутся 

строительные работы по расширению автомагистрали. 

https://www.yaplakal.com/forum3/topic2824886.html 

Россия. В Волгограде больше 30 человек спасли с аттракциона 

05.09.2024 

Гигантская конструкция в парке отдыха внезапно остановилась, когда 

поднялась наверх. Огни неона, 

никакого движения, до земли — 

несколько десятков метров. На 

помощь приехали спасатели. Двоих 

отдыхающих доставили вниз на 

специальном подъемнике. Вскоре 

технические проблемы устранили, и 

другие гости тоже смогли безопасно 

спуститься. Никто не пострадал.  

Причина остановки уже 

известна — произошел резкий скачок напряжения. 

https://www.1tv.ru/news/2024-09-01/484846-

v_volgograde_bolshe_30_chelovek_spasli_s_attraktsiona 

 

 

 

 



ПРИЛОЖЕНИЕ  

«Нива-Холдинг»: разнообразие техники для открытых и подземных горных 

работ 

Встречи со специалистами белорусских предприятий — производителей 

оборудования для добычи и обогащения полезных ископаемых, входящих в 

холдинг «Нива-Холдинг», стали доброй традицией выставки «Уголь России и 

Майнинг». 

Компания всегда занимает фактически 

одну и ту же локацию в рамках уличной 

экспозиции и украшает свой стенд 

традиционными славянскими 

орнаментами. В общем, здесь обошлось 

без сюрпризов, чего нельзя сказать о 

выставочной площадке компании: в этом 

году производители решили презентовать 

несколько новых для кузбасских 

посетителей образцов оборудования. 

Впрочем, начнём с экземпляра, на первый 

взгляд, привычного — секции механизированной крепи.  

Эти решения производит «Завод горно-шахтного оборудования», и секции 

крепи для угольных шахт были представлены на стенде «Нива-Холдинг» и в 

прошлые годы. Однако в этом году компания показала секцию TAGOR-14/32-POz 

— оборудование польского производства, модернизированное на белорусском 

заводе. Работы последний провёл по заказу шахты «Антоновская».   

«Мы всегда привозили на выставку новые крепи. В этом году решили 

продемонстрировать, что помимо направления собственного производства у нас 

есть ещё и направление модернизации. Это образец крепи, которая была выведена 

из эксплуатации, отработав 15 лет, и которой мы, так сказать, дали вторую жизнь», 

— рассказал начальник маркетинг-центра УПП «Нива» — управляющей компании 

холдинга «Нива-Холдинг» Евгений Цыбулько. 

В данном случае проект подразумевал 

изменение основных технологических узлов, 

объяснил заместитель директора по технической 

политике и начальник инженерного центра «Завода 

горно-шахтного оборудования» Михаил Бублик. 

Для удобства презентации специалисты выделили 

синим цветом все новые узлы выставочного 

экземпляра — надо сказать, их оказалось достаточно 

много. Модернизация коснулась силовой и 

управляющей гидравлики, секцию также дооснастили 

таким образом, чтобы она могла работать на участках, 

где угол падения пласта достигает 45 градусов. 

«Запросов на модернизацию оборудования мы 

получаем достаточно много. Всё объяснимо: наши 

заказчики умеют считать деньги, а модернизация 

всегда обходится дешевле, чем новая покупка. Кроме 

того, нередко возникает задача доработать 



оборудование таким образом, чтобы оно соответствовало изменившимся условиям 

отработки. Мы эти задачи решаем: усовершенствованные крепи проходят 

заводские испытания, после чего они получают новый ресурс», — 

объяснил Михаил Бублик. 

Следующий выставочный образец удивил ещё больше: в Новокузнецк 

«Нива-Холдинг» привезла полноразмерный буровой 

станок СБШ-215-48 ДГ «Ураган» — оборудование 

производства ОАО «ЛМЗ «Универсал». Это 

манёвренная самоходная машина вращательного 

бурения с гидроприводом и дизельным двигателем, 

задействованная в цикле БВР на объектах открытых 

горных работ. 

«Первый такой станок мы запустили три года назад, 

сегодня он продолжает эксплуатироваться. В тот период 

мы использовали в конструкции большое количество 

европейских комплектующих, но сегодня мы изменили 

подход. Данную модель мы изготовили уже на базе 

российских, белорусских и немного китайских 

комплектующих. 

Например, двигатель здесь российский, 

производства Тутаевского моторного завода, хотя 

сегодня есть у нас в разработке модификация с 

китайским Weichai — мы намерены работать с обоими 

поставщиками. Гидравлика российско-белорусского производства, ходовая часть, 

все металлоконструкции — белорусские. 

Плюс к тому, по опыту эксплуатации первых образцов мы несколько 

модернизировали нашу машину», — рассказал главный конструктор ОАО «ЛМЗ 

Универсал» Николай Костюкович. 

По словам нашего собеседника, спрос на буровые станки бренда NIVA 

сейчас высок, особенно в свете ухода западных поставщиков, имевших 

существенную долю на российском рынке. Хотя конкуренция сохраняется, в том 

числе и с отечественными производителями. В числе преимуществ своих машин 

белорусские специалисты называют увеличенный диаметр бурения — до 250 мм. 

Таким образом, станок, созданный ОАО «ЛМЗ Универсал», может быть 

задействован в более тяжёлых условиях. 

«Выставочный экземпляр СБШ уже 

продан, и из павильона сразу отправится 

к месту службы. Это будет четвёртая 

наша машина в Кузбассе, и это не 

предел», — отметил Николай 

Костюкович. 

Как мы уже говорили, холдинг 

«Нива-Холдинг» — крупный 

многопрофильный организм, 

предприятия которого создают горное 

оборудование разной направленности. 

Стремясь продемонстрировать 

многообразие производственных 



возможностей, компания также представила на выставке погрузочно-доставочную 

машину ML-105. 

Эту технику создаёт ЧПУП «Завод горного машиностроения». Выставочный 

экземпляр — это 5-тонная машина с ковшом объёмом 2,2 «куба», предназначенная 

для перегрузки горных пород объёмной плотностью до 2,5 т/м³ и максимальным 

диаметром монолитных включений не более 500 мм. 

Как рассказал первый заместитель директора — главный инженер «Завода горного 

машиностроения» Ким Тараканов, погрузочно-доставочные машины предприятие 

производит с 2016 года. Данная машина самая маленькая в линейке: «Завод 

горного машиностроения» также выпускает ПДМ с номинальной вместимостью 

ковша 2,7, 3,8 и 5,0 м3. Помимо ковша машина может комплектоваться подъёмной 

платформой, лебёдкой и иным сменным 

оборудованием. Такие ПДМ уже 

используются в гипсовых и соляных шахтах. 

«В зависимости от требований 

заказчика мы корректируем конструкцию 

машины, хотя основная концепция, конечно, 

остаётся неизменной. Например, двигатель 

может быть как с водяным, так и с воздушным 

охлаждением — как у данного экземпляра. 

Кабину можем сделать и открытую, и 

закрытую. Скажем, гипсовый рудник, где нет 

опытных выбросов, заказал машину с открытой кабиной», — рассказал Ким 

Тараканов. 

Специалист также отметил, что в планах «Завода горного машиностроения» запуск 

производства ПДМ на литий-ионных аккумуляторах. В компании считают, что 

такие решения востребованы в отрасли. Во-первых, глубина подземных горных 

выработок растёт, и чем ниже мы опускаемся под землю, тем актуальнее 

становится вопрос шахтного воздухообмена. Во-вторых, литий-ионные машины 

смогут работать на тех объектах, где сегодня используется техника во 

взрывозащищённом исполнении. 

«Нива-Холдинг» не единственная компания, которая намерена развивать 

производство аккумуляторных ПДМ, однако специалисты считают, что даже при 

наличии конкурентов игрокам отрасли не придётся толкаться локтями: спрос на 

технику в любом случае превысит предложение. 

В целом же, комментируя выставочную экспозицию этого года, Евгений 

Цыбулько ещё раз подчеркнул, что «Нива-Холдинг» располагает очень широкой 

номенклатурой ГШО, и каждый год компания стремится презентовать что-то 

новое. И если бы белорусские производители захотели продемонстрировать все 

решения или хотя бы всё оборудование, созданное за последний год, им пришлось 

бы занять как минимум павильон «Кузбасской ярмарки». 

«Активный рост мы зафиксировали по итогам прошлого года. Компания 

продолжает развиваться, в том числе мы усиливаем свои позиции на рынке 

Кузбасса. Огромную работу выполняет наше местное представительство ООО 

«Нива-Кузбасс», а кроме него в РФ работают ещё два: ООО «Нива-Красноярск» и 

ООО «Нива-Урал». 

Каждый регион имеет свою специфику. Если обозначить её широкими 

мазками, то в Кузбассе особенно востребована техника для подземных горных 



работ, для угольных шахт, в Красноярском крае активнее разрабатываются карьеры 

и разрезы, а на Урале мы преимущественно работаем на калийных 

месторождениях. 

В целом же наш бренд NIVA становится всё более узнаваемым в России», — 

поделился Евгений Цыбулько. 

https://dprom.online/mtindustry/neva-holdeng-raznoobrazee-tehneke-gornih/ 

 


